
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Ценовая реакция
Какие инструменты помимо ключевой 
может использовать ЦБ

Дошли до беспределов
Рынок поддержал отмену лимитов  
по семейной ипотеке

 

04 04 05

02

Братство кольца
Время в пути вокруг Азовского моря 
сократится на пять часов

Дуэльный 
комплекс
Смогут ли западные 
системы ПВО 
противостоять  
«Орешнику»

№242
(31672)

20 декабря 2024
Пятница

fg

h

b

76 вопросов о важном
Путин подвёл итоги-2024 и назвал цели на новый год

Анастасия Костина, Семён Бойков, 
Елизавета Борисенко

Россия становится по-настоящему суверенной 
страной, заявил Владимир Путин 19 декабря 

на ежегодной «Прямой линии», совмещённой 
с большой пресс-конференцией. По итогам года 
рост ВВП страны может достичь 4%, а зарпла-
ты в реальном выражении увеличились на 9%. 
В контексте украинского конфликта президент 
РФ в очередной раз выразил готовность к пе-

реговорам на базе Стамбульских соглашений, 
а также заявил, что встретился бы с избранным 
президентом США Дональдом Трампом. «Ито-
ги года с Владимиром Путиным» привлекли ши-
рокое внимание со стороны многих телеканалов 
и медиа по всему миру. В зале присутствовали 
сотни журналистов как отечественных, так и за-
рубежных СМИ. Жители страны также имели воз-
можность в этот день задать вопрос президенту. 
Самые важные заявления Путина — в материа-
ле «Известий».

«Прямую линию» президент традиционно 
начал с экономических показателей. По ито-
гам года рост ВВП страны может достичь 4%, 
а за два года он составил около 8%. Для сравне-
ния: в США — 5–6%, в Германии, ведущей эконо-
мике еврозоны, он и вовсе нулевой.

Экономика России по паритету покупатель-
ной способности занимает первое место в Евро-
пе и четвёртое в мире. Впереди — Китай, США, 
Индия. Ещё в прошлом году РФ обогнала Гер-
манию и Японию. При этом президент выразил 

уверенность, что на этом мы «не должны заснуть 
и успокоиться», а, наоборот, требуется сохра-
нить набранный темп.

Сегодня в РФ рекордно низкая безработи-
ца — 2,3%. Рост промышленности составил 4,4%, 
а перерабатывающей — 8,1%. Одной из ключе-
вых отраслей экономики остаётся сельское хо-
зяйство: его рост составляет 3% в год.

Тревожным сигналом остаётся инфляция — 
порядка 9,2–9,3%. Власти сейчас ра-
ботают над замедлением её темпов. 

Платежом прекрасен
Доля рубля в расчётах за экспорт в Европу  
выросла до рекордных 65%

Ольга Анасьева, Евгений Грачев

Д оля платежей в российской валю-
те за экспорт в Европу превысила 

65% в третьем квартале и достигла ре-
корда за всё время ведения статисти-
ки, следует из данных ЦБ («Известия» 
их проанализировали). Операции 
с рублём растут и в торговле с други-
ми регионами, а также при платежах 
за импорт. Ситуация резко поменя-
лась в 2022 году, когда против рос-
сийских банков ввели санкции, а РФ 
в ответ потребовала в рублях оплачи-
вать энергоресурсы, поставляемые 
в недружественные государства. Всё 
это повышает значимость нацвалюты 
на мировой арене. Однако из-за того, 
что в Россию поступает меньше ино-
странных средств, курс рубля осла-
бевает и провоцирует раскручивание 
инфляции. Высокая ключевая ставка 
должна дополнительно оказать под-
держку рублю.

Доля рубля в расчётах Европы 
с РФ за российский экспорт по ито-
гам третьего квартала 2024-го увели-
чилась до 65,3%, следует из данных 
Центробанка. Это максимум за весь 
период наблюдений  — с 2019-го. 
В то же время уменьшается процент 
расчётов в валютах недружествен-
ных стран — до минимальных 27,9%. 
Оставшиеся 6,8% приходятся на дру-
гие денежные единицы.

За пять лет ситуация кардиналь-
но поменялась. По итогам 2019-го 
доля платежей в рублях за экспорт 
в Европу была всего 19%. Однако 
в 2022-м, после введения масштаб-
ных санкций против России, прези-
дент Владимир Путин подписал указ 
о переводе в рубли оплаты поставок 
природного газа в страны ЕС и дру-
гие недружественные государства, 
чтобы отказаться от расчётов в ток-
сичных валютах — долла-
рах и евро.

Объектная реальность
РФ продолжит добиваться возврата 
дипсобственности в США

Леонид Самуна

В опрос о возвращении российской 
дипломатической собственно-

сти в США не закрыт, Москва будет до-
биваться возврата всех незаконно за-
хваченных и удерживаемых объектов. 
Об этом «Известиям» заявил замглавы 
МИД РФ Сергей Рябков. По его словам, 
в новой администрации Штатов долж-
ны готовиться к тому, что Россия посто-
янно будет им «капать на мозги» по этому 
вопросу. При этом в США ранее заяви-
ли, что полностью остановили диалог 
по вопросу возврата российской дип-
собственности.

Вопрос о российской дипсобствен-
ности не закрыт. Как заявил «Извести-
ям» заместитель министра иностран-
ных дел России Сергей Рябков, Москва 
продолжит добиваться её возврата.

— Он не может быть закрытым до тех 
пор, пока мы не добьёмся от властей 
в Вашингтоне — независимо от уходя-

щей администрации, от будущей адми-
нистрации — возврата всех незаконно 
захваченных и удерживаемых объек-
тов дипломатической недвижимости. 
Мы работали над этим, будем работать 
дальше, и мы не теряем концентрации 
воли на этом направлении, поэтому 
американцы в новой администрации 
пусть готовятся к тому, что мы посто-
янно будем им, не хочется говорить «ка-
пать на мозги», но по факту именно так, — 
подчеркнул Сергей Рябков.

В июле «Известия» выяснили, что Ва-
шингтон больше не хочет вести диалог 
с Москвой по этому вопросу. По сути, 
для американской стороны он закрыт.

— Вопрос о возвращении российской 
дипсобственности находится в центре 
нашей работы с первого дня, как аме-
риканцы осуществили такой враждеб-
ный шаг, — сообщил «Известиям» Ана-
толий Антонов, который на тот момент 
занимал должность посла 
РФ в США. 

Добро пожалует
Разработали ГОСТ на подарок  
для новорождённых

Евгения Перцева

В России разработали ГОСТ на на-
бор для новорождённых, который 

региональные власти дарят родите-
лям. Роскачество подготовило проект 
стандарта, он будет обязательным для 
компаний, которые участвуют в госу-
дарственных закупках, рассказали 
«Известиям» в организации. В пода-
рок войдут одеяла, трикотаж для де-
тей, клеёнка, посуда, соски, гигиени-
ческая продукция и другие предметы. 
Все они должны быть с сертифика-
том качества, который доказывает, 
что товары соответствуют обязатель-
ным нормам.

Роскачество подготовило проект 
стандарта на подарок для новорож-
дённых, его планируют утвердить уже 
к середине 2025 года, рассказали в ор-
ганизации. «Известия» ознакомились 
с документом. Из него следует: в по-
дарок должны входить детские вещи 

и аксессуары, а также предметы ухо-
да за малышами от нуля до шести ме-
сяцев, в частности трикотажное бельё, 
одеяла, клеёнка, посуда, гигиениче-
ская продукция, игрушки и соски. 
Все товары должны быть нейтраль-
ных цветов и в отдельной упаковке. 
Это список для властей как ориентир 
того, что можно включить в подарок.

При этом вся продукция должна 
быть произведена на предприяти-
ях, которые работают в этом же ре-
гионе, сказано в ГОСТе. Также стан-
дарт предполагает, что качество 
и безопасность всех товаров нужно 
подтверждать сопроводительными 
документами — сертификатами со-
ответствия обязательным 
требованиям.

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 20.12.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 14,186   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,9562   ДИРХАМ ОАЭ 28,1608   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,7871   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2619   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1979   ДОЛЛАР США 103,4207   ЕВРО 107,9576   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6679 

« ЕСЛИ БЫ МОЖНО БЫЛО ПО-
СМОТРЕТЬ НА ТО, ЧТО СЕЙ-

ЧАС ПРОИСХОДИТ, НА СИТУАЦИЮ  
В 2022 ГОДУ, О ЧЁМ БЫ Я ПОДУМАЛ...  
О ТОМ, ЧТО ТАКОЕ РЕШЕНИЕ, КОТО-
РОЕ БЫЛО ПРИНЯТО В НАЧАЛЕ 2022 
ГОДА, ЕГО НУЖНО БЫЛО ПРИНИ-
МАТЬ РАНЬШЕ

« ДЛИТЕЛЬНЫЙ ПЕРИОД ПЕРЕ-
МИРИЯ ДАСТ ВОЗМОЖНОСТЬ 

ПРОТИВНИКУ ЗАНЯТЬСЯ ПОДГО-
ТОВКОЙ И УКРЕПЛЕНИЕМ ЛИЧНОГО 
СОСТАВА. НАМ НУЖНО НЕ ПЕРЕМИ-
РИЕ, НАМ НУЖЕН МИР, ДОЛГОСРОЧ-
НЫЙ И ПРОЧНЫЙ, ОБЕСПЕЧЕННЫЙ 
ГАРАНТИЯМИ

« ГЛАВА ЦБ ЭЛЬВИРА НАБИУЛ-
ЛИНА МНЕ НЕ ГОВОРИТ, КА-

КАЯ БУДЕТ СТАВКА. ОНА САМА, НА-
ВЕРНОЕ, ЭТОГО ПОКА НЕ ЗНАЕТ, 
ПОТОМУ ЧТО ОНИ ОБСУЖДАЮТ 
ЭТО НА СОВЕТЕ ДИРЕКТОРОВ,  
НА СВОЕЙ КОМСОМОЛЬСКОЙ ЯЧЕЙ-
КЕ, И В ХОДЕ ДИСКУССИИ ПРИНИ-
МАЮТ ОКОНЧАТЕЛЬНОЕ РЕШЕНИЕ, 
НО, НАДЕЮСЬ, ОНО БУДЕТ ВЗВЕ-
ШЕННЫМ И БУДЕТ ОТВЕЧАТЬ ТРЕБО-
ВАНИЯМ СЕГОДНЯШНЕГО ДНЯ

« ВОПРОС ДЕМОГРАФИИ — 
ОДИН ИЗ КЛЮЧЕВЫХ ДЛЯ 

РОССИИ И НЕ ТОЛЬКО. ЧИСЛО ЖЕН-
ЩИН В ДЕТОРОДНОМ ВОЗРАСТЕ 
СОКРАТИЛОСЬ НА 30%. ДЕВУШКИ 
НУЖНЫ!

« МНЕ ДУМАЕТСЯ, ЧТО БУМАЖ-
НАЯ ЖУРНАЛИСТИКА БУДЕТ 

ИМЕТЬ СВОЁ МЕСТО В ЭТОМ ОГРОМ-
НОМ МЕНЯЮЩЕМСЯ МИРЕ, ТАК ЖЕ 
КАК И БУМАЖНАЯ КНИГА. ВЗЯТЬ  
В РУКИ «ИЗВЕСТИЯ» ИЛИ «КОМСО-
МОЛКУ», ПОЛИСТАТЬ, ПОКОПАТЬ-
СЯ — В ЭТОМ ЕСТЬ КАЙФ КАКОЙ-ТО, 
ПРАВДА?
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Дуэльный комплекс
Смогут ли западные системы ПВО противостоять «Орешнику»

Владимир Матвеев, Богдан Степовой, 
Юлия Леонова

В ходе «Прямой линии» Владимир Путин пред-
ложил провести технологическую дуэль между 

российским ракетным комплексом средней даль-
ности «Орешник» и западными системами ПВО 
и ПРО, отметив, что шансов сбить гиперзвуковую 
ракету у противника нет. Какие противоракетные 
системы западные страны могли бы гипотетиче-
ски выставить против новой российской разработ-
ки и чем бы эта дуэль закончилась — в материале 
«Известий».

Владимир Путин вызвал Запад на дуэль, если 
тот сомневается в возможностях «Орешника», 
и предложил иностранным экспертам выбрать лю-
бой объект для поражения в Киеве, сосредоточить 
там силы ПВО и попробовать перехватить удар.

— Пусть они (западные эксперты, сомневаю-
щиеся в «Орешнике». — «Известия») предложат 
нам и пусть предложат тем на Западе и в США, 
кто им платит за их анализ, произвести некий 
технологический эксперимент, скажем, высоко-
технологичную дуэль XXI века. Пусть определят 
какой-то объект для поражения, скажем, в Кие-
ве, сосредоточат туда все свои силы ПВО и ПРО, 
а мы нанесём туда удар «Орешником» и посмо-
трим, что будет. Мы к такому эксперименту го-
товы, — сказал глава государства.

У противника нет шансов сбить ракеты 
«Орешник», сказал президент, комментируя мне-
ние некоторых иностранных экспертов о том, 
что западные средства ПРО и ПВО якобы могут 
сделать это на стадии пуска.

— Теперь представим себе, что наша систе-
ма стоит на удалении две тысячи километров. 
Просто даже противоракеты, расположенные 

на территории Польши, до него не достанут, — 
сказал Владимир Путин, уточнив, что у «Ореш-
ника» через несколько секунд начинается раз-
ведение боевых блоков.

— И всё — поезд ушёл. Так что шансов никаких 
нет для того, чтобы сбить эти ракеты, — сказал он.

Кроме того, президент обратил внимание, что 
дальность российского комплекса составляет 
до 5,5 тыс. км.

Также Верховный главнокомандующий за-
метил, что «Орешник» — новый вид вооружения, 
основанный на современных российских разра-
ботках.

— Это современное, очень новое оружие. Всё, что 
делается в любой сфере деятельности, опирается 
на какие-то прежние разработки, на прежние до-
стижения, а потом люди делают шаг вперёд. Всё 
то же самое по «Орешнику». Да, были разработки, 
причём, кстати говоря, разработки уже российско-
го периода времени, — сказал президент, коммен-
тируя утверждения на Западе о том, что «Орешник» 
якобы является модификацией советского оружия.

Владимир Путин добавил, что на этапе раз-
работки этой системы учёные, инженеры и кон-
структоры думали о её возможностях и согла-
совывали свою позицию с заказчиком в лице 
Минобороны РФ.

Президент уточнил, что в конце концов дан-
ный вопрос дошёл до него и он принял участие 
в окончательном решении по производству си-
стем «Орешник» — в том числе по масштабам 
и срокам выпуска.

Первым на предложение устроить техноло-
гическую дуэль отреагировал глава Чечни Рам-
зан Кадыров, предложив свою помощь в выборе 
объекта в Киеве для эксперимента с баллистиче-
ским комплексом.

Набор систем ПРО и ПВО, которые хотя бы тео-
ретически могут противодействовать «Орешни-
ку», довольно ограничен, рассказал «Известиям» 
редактор портала MilitaryRussia Дмитрий Корнев.

— Во-первых, это комплекс Patriot производ-
ства США, — отметил он. — Здесь надо понимать, 
что Patriot выполняет обстрел в определённом 
секторе и для обеспечения повышенных возмож-
ностей этой системы её придётся массировать. 
То есть ставить большое количество пусковых 
установок в несколько эшелонов, зоны пораже-
ния которых будут перекрывать друг друга.

Но Patriot не самая лучшая система на Западе, 
отметил эксперт.

— Можно также вспомнить американскую си-
стему THAAD, — сказал он. — Она работает на заат-
мосферном участке полёта ракет и в теории может 
попытаться сбить боеголовки за пределами атмос-
феры до того, как они разойдутся каждая по своей 
траектории. Но в случае с «Орешником» это, скорее 
всего, может и не получиться. По словам президен-
та, боеголовки «Орешника» расходятся по своим 
индивидуальным траекториям задолго до финаль-
ного этапа полёта. Это первый момент. Второй: 
сама по себе THAAD — система противоракетная. 
Однако эффективная работа против ракет-мише-
ней либо старых ракет — это одно. А работа по ги-
перзвуковому «Орешнику» — совсем другая исто-
рия.

76 вопросов о важном
Путин подвёл итоги-2024 и назвал цели на новый год

 Итоги года с Владимиром Путиным

A При этом зарплаты выросли на 9% 
в реальном выражении. «Так что 

в целом эта ситуация стабильная, повторяю, 
и надёжная», — сказал Путин.

— Россия стала гораздо сильнее за пре-
дыдущие два-три года. Мы становимся по-
настоящему суверенной страной: мало от кого 
зависим и в состоянии уверенно держаться 
на ногах с точки зрения экономики, — добавил 
глава РФ.

�� О СИТУАЦИИ В КУРСКОЙ ОБЛАСТИ

Свой суверенитет Россия отстаивает и в рам-
ках спецоперации: в Курской области продол-
жаются ожесточённые бои с подразделениями 
ВСУ. Президент допустил, что на текущий мо-
мент там уже находится «самое большое в мире 
кладбище натовской техники».

На «Прямой линии» глава государства вы-
яснил: воюющие в этом регионе бойцы, кото-
рые ранее не были в зоне СВО, не получают 
выплат как участники спецоперации (сейчас 
они получают их как участники контртерро-
ристической операции). Путин назвал этот 
факт упущением и заверил, что все положен-
ные выплаты будут перечислены, даже задним 
числом.

Президент не назвал сроков окончания бое-
вых действий в Курской области, но пообещал, 
что восстановлено будет всё: дорожная сеть, 
коммунальная инфраструктура, школы, дет-
ские сады. Также будут выдаваться сертифи-
каты на приведение в порядок жилья, а тем, кто 

хочет переехать, помогут и с этим. Уже сейчас 
на эти цели выделено около 108 млрд рублей.

�� ВРЕМЯ ГЕРОЕВ

В РФ повысили выплаты бойцам за тяжёлые 
ранения до 4 млн рублей. Тем, кто ранее полу-
чил 3 млн, доначисляют разницу. Также в стра-
не зарекомендовала себя программа развития 
для участников специальной военной опера-
ции «Время героев».

— Эта идея возникла 
у меня после встречи с ре-
бятами, в основном сту-
дентами — участниками 
СВО, в Петербурге, когда 
я посмотрел на них и поду-
мал — вот оно, кадровое будущее страны. И так 
возникла эта идея создать вот такую платфор-
му, — сказал он.

Отбор серьёзный: на первый поток поступи-
ло 43 тыс. заявок, выбрали в итоге 83 человека. 
На втором этапе поступило более 15 тыс. зая-
вок, а сбор продлён на следующий год.

�� ВОССТАНОВЛЕНИЕ ДОНБАССА 
И НОВОРОССИИ

В России для восстановления новых регионов 
принята специальная программа. В ближай-
шие пять-шесть лет там планируется постро-
ить 20 тыс. объектов. Уже сейчас восстановлена 
21 тыс. объектов: 11 тыс. за счёт федерального 
бюджета, 10 тыс. за счёт регионов-шефов.

— Хочу прямо в камеру посмотреть и побла-
годарить руководителей и жителей этих регио-
нов за эту огромную помощь. Это общегосудар-
ственная задача, — подчеркнул Владимир Путин.

Дороги в новых регионах планируют вос-
становить в течение ближайших трёх лет. Так-
же Россия построит кольцевую дорогу вокруг 
Азовского моря, которое сейчас полностью на-
ходится на территории страны. Один участок 
трассы уже готов: речь идёт об отрезке 40 км 
между Таганрогом и Мариуполем.

Разумеется, в новых регионах по-прежнему 
сохраняются сложности, связанные с социальны-
ми выплатами. Президент, в частности, пообещал 
решить вопрос с зачислением пенсий их жителям.

�� МИРНЫЕ ПЕРЕГОВОРЫ ПО УКРАИНЕ

Владимир Путин во время подведения ито-
гов года в очередной раз заявил: Россия допу-
скает диалог по Украине без предварительных 
условий, однако на базе стамбульских догово-
рённостей и реалий на земле. При этом России 
нужен долгосрочный мир.

— Мы готовы, но нужно, чтобы та сторона 
была готова и к переговорам, и к компромис-
сам, — сказал он.

Политика — это и есть искусство ком-
промисса, однако «противная сторона — 
в прямом и переносном смысле этого сло-
ва — отказалась», подчеркнул президент. 
Он напомнил о том, что Москва и Киев, 
по сути, достигли договорённостей в Стам-
буле, однако тогда Украине было дано ука-
зание «воевать до конца». Но украинцы, же-
лающие воевать, «скоро заканчиваются», 
сказал глава РФ.

Путин раскрыл свой недавний разговор 
с премьером Венгрии Викто-
ром Орбаном. Будапешт пред-
ложил Москве заключить 
рождественское перемирие 
с Киевом.

— Я не отказался. Я сказал: в принципе надо 
подумать, но вы у них спросите. Он спросил. 
На следующий день глава режима заявил, что 
никакого перемирия, никакого обмена плен-
ными не будет, — рассказал президент, отме-
тив, что Москва минимум трижды соглаша-
лась на мирные предложения.

Возможно, конструктивную роль в урегу-
лировании конфликта способен сыграть До-
нальд Трамп, который 20 января вернётся в Бе-
лый дом.

— Ну, во-первых, я не знаю, когда мы с ним 
встретимся. Потому что он об этом ничего 
не говорит. Я с ним вообще не разговаривал 
более четырёх лет. И я готов к этому, конечно, 
в любое время. Готов буду и к встрече, — отве-
тил Путин журналисту NBC на вопрос о воз-
можной встрече с Трампом.

�� НИКАКИХ ШАНСОВ

Пока украинский конфликт вместо охлаждения 
перешёл в новую фазу эскалации — особенно 
после разрешения Запада бить их дальнобой-
ным оружием вглубь территории РФ. На такие 
удары Россия ответила применением новей-
шего вооружения — баллистической ракетой 
средней дальности «Орешник».

На Западе продолжают называть её модер-
низацией старого советского оружия, кото-
рое легко сбить на стадии пуска. Но прези-
дент пояснил: сейчас на боевом дежурстве 
в НАТО стоят 24 новые ракеты: в Румынии — 
с дальностью перехвата 300 км и высотой по-
ражения от 80 до 250 км и в Польше — с даль-
ностью перехвата 1 тыс. км и высотой 500 км, 
а «Орешник» способен летать на расстояние 
до 5,5 тыс. км.

— Шансов никаких нет, для того чтобы сбить 
эти ракеты. Ну а если эксперты западные, про 
которых вы сказали, так полагают, пусть пред-
ложат [России и своим спонсорам из США]... 
провести высокотехнологичную дуэль XXI века. 
Пусть определят какой-то объект для пораже-
ния... скажем, в Киеве. Сосредоточат там все 
свои силы ПВО и ПРО, а мы нанесём туда удар 
«Орешником». И посмотрим, что будет, — ска-
зал Путин.

По его словам, американский комплекс ПРО 
Patriot сравним с российской системой С-300, 
а THAAD — с С-400, хотя он всё равно слабее. 
Остается неясным, передадут ли США Украине 
противоракетные комплексы THAAD.

2,2 на «Прямую линию»
млн обращений поступило

Флаг держать
Какие победы стоят за знаменем 
155-й бригады морпехов

Юлия Леонова, Владимир Матвеев, Богдан Степовой

В ходе «Прямой линии» 19 декабря президент высо-
ко оценил действия морпехов и продемонстриро-

вал подарок от 155-й бригады ТОФ — знамя с подпи-
сями военнослужащих. Наименование «гвардейская» 
и орден Жукова — заслуженные награды, за которые 
офицеры и морские пехотинцы этой бригады запла-
тили кровью и отвагой, отмечают эксперты. Какими 
подвигами отмечен боевой путь тихоокеанских мо-
ряков — в материале «Известий».

Президент России Владимир Путин в ходе «Пря-
мой линии» развернул копию боевого знамени, кото-
рое ему подарили бойцы 155-й гвардейской бригады 
морской пехоты Тихоокеанского флота с их подпи-
сями. Он также отметил: сейчас они «действуют, по-
стоянно об этом говорю и буду повторять, потому что 
для этого есть все основания, действуют героически».

— Я специально взял его с собой, — признался пре-
зидент. — Во-первых, я хотел поблагодарить ребят 
за этот подарок. Второе. Будем считать, что это зна-
мя 155-й бригады морской пехоты Тихоокеанского 
флота здесь представляет все боевые знамёна на-
ших бойцов, которые сражаются сейчас за Россию, 
за Родину на всей линии боевого соприкосновения.

Сейчас бригада воюет в Курской области, выдав-
ливает, выбивает противника с нашей территории, 
отметил глава государства.

В частности, 12 декабря Министерство обороны 
сообщило об освобождении приграничного села 
Новоивановка, в штурме которого принимали ак-
тивное участие морпехи ТОФ.

Владимир Путин ранее уже отмечал заслу-
ги 155-й бригады морской пехоты на курском на-
правлении. В октябре этого года он сообщил, что 
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— Если американцы решат поставить — пусть 
поставят, — сказал он. — Мы наших ребят на Укра-
ине попросим, чтобы они нам подсказали, ка-
кие там есть современные ценные для нас тоже 
решения.

Путин добавил: о «наших ребятах» он гово-
рит без иронии, так как России «есть, с кем раз-
говаривать на Украине».

— Там много наших ребят, которые тоже вместе 
с нами мечтают о том, чтобы избавить свою стра-
ну от неонацистского режима, — подчеркнул он.

Президент также ответил на вопрос о том, из-
менил бы он своё решение о начале СВО, если 
бы была возможность вернуться в февраль 
2022 года.

— О чём бы я подумал? О том, что такое ре-
шение, которое было принято в начале 2022-го, 
нужно было бы принимать раньше — это первое. 
И второе — зная об этом, нужно было просто на-
чать готовиться к этим мероприятиям, в том чис-
ле и к СВО, — заявил Путин.

�� БУДУЩЕЕ ТРАНЗИТА 
РОССИЙСКОГО ГАЗА

В конце декабря истекает срок договора о тран-
зите российского газа через украинскую терри-
торию в Австрию, Сло-
вакию и Венгрию. Ещё 
летом Владимир Зелен-
ский заявил, что Киев 
не намерен его продле-
вать. Владимир Путин 
отметил: Киев перекрыл постав-
ки газа европейским потребителям, хотя 
«клюет у них с руки».

— Этого [транзитного] контракта не будет уже, 
всё ясно, но, значит, хорошо, мы переживём, «Газ-
пром» это переживёт, — указал президент.

Глава государства при этом рассказал, что 
недавно получил от спецслужб информацию 
о задержании в Словакии украинских дивер-
сантов с картами расположения газовых энер-
гообъектов.

�� КРИЗИС НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ

На «Прямой линии» была затронута и сирий-
ская проблематика. Напомним, 8 декабря пред-
ставители вооружённой оппозиции установили 
контроль над Дамаском. Президент республи-
ки Башар Асад принял решение покинуть свой 
пост и уехать из страны, дав указание передать 
власть. Путин заявил, что произошедшее в Си-
рии — это не поражение России.

— Мы ведь пришли в Сирию десять лет на-
зад для того, чтобы там не был создан террори-
стический анклав наподобие того, что мы на-
блюдали в некоторых других странах — скажем, 
в Афганистане. В целом мы своей цели достиг-
ли, — заявил Путин.

Откровением стало заявление президента 
о том, что Россия вывезла из Сирии в Тегеран 
4 тыс. иранских бойцов. Говоря о будущем рос-
сийского военного присутствия в республике, 
президент сказал, что Москва решит этот во-
прос исходя из того, как будут складываться 
отношения с политическими силами, которые 
станут контролировать ситуацию в этой стра-
не. Путин подчеркнул: Россия уже предложи-
ла партнёрам использовать базы в Хмеймиме 
и Тартусе для доставки гуманитарной помощи 

в Сирию.

�� ДЕМОГРАФИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ

Что касается внутриполитической повестки, 
часть вопросов касалась демографической ситу-
ации в стране. В России признают, что снижение 
рождаемости — серьёзная проблема. Владимир 
Путин также отметил, что в РФ число женщин 
детородного возраста сократилось на 30%.

— Что мы делаем для того, чтобы ситуацию 
поправить? Целая программа создана. Мы за-
нимаемся этим постоянно, эти инструменты 
совершенствуются. В разные годы по-разному 
это работает. Ну, во-первых, единые пособия 
для семей с детьми. Оно действует эффективно. 
Мы выплачиваем это пособие от беременности 
женщины до достижения ребёнком 18-летия, 
то есть 17 лет включая. Такое пособие получа-
ют уже свыше 10 млн детей. И примерно 320 тыс. 
беременных, — сказал он.

С 1 февраля этого года материнский капитал 
проиндексирован по уровню фактической ин-
фляции 2023-го — на 7,5%. Сейчас размер выплат 
на второго ребёнка составляет 833 тыс. рублей — 
если первый ребёнок был рождён до 2020 года, 
то есть ранее у семьи не было права на материн-
ский капитал, и 202 тыс. — если ранее семья по-
лучала выплату на первого ребёнка.

— Мы сохраняем семейную ипотеку под 
6%, — заявил Владимир Путин. — 450 тыс. ру-
блей мы выплачиваем семьям, где появляется 
третий ребёнок, для погашения этой самой ипо-
теки. Развиваем всю систему, связанную с ме-
дициной, с детством, с материнством, и будем 
дальше это всё делать.

Кроме того, российские власти намерены 
продолжить поддерживать льготные жилищ-
ные программы. Президент подчеркнул: ни-
каких лимитов для семейной, сельской и IT-
ипотеки быть не должно, назвав безобразием 
случаи, когда люди не могут получить поло-
женную им услугу.

— Мне было обещано, и я это обещание про-
верю, насколько оно исполняется, что никаких 
лимитов не будет, — добавил он.

�� МИГРАЦИОННЫЕ ВОПРОСЫ

Миграционный вопрос в России — острый 
и чувствительный, заявил Путин. По его словам, 
для сокращения числа мигрантов надо повы-
шать производительность труда. При этом ино-
странных работников нужно готовить вместе 
со странами-партнёрами: знакомить их с куль-
турой и российскими законами.

— Очень много дискуссий, делать ли нам 
отдельное ведомство [по вопросам мигра-
ции], у нас оно когда-то было, либо оставить 
его в рамках МВД. Я считаю, что сегодня нуж-
но укреплять эту составляющую, эту работу 
в рамках Министерства внутренних дел, — за-
явил президент.

Россия заинтересована в том, чтобы при-
влекать высококвалифицированных специа-
листов, в том числе из числа соотечественни-
ков за рубежом.

�� О ЛИЧНОМ

Отвечая на вопрос о том, с кем из уже ушедших 
политиков Путин хотел бы пообщаться, он на-
звал бывшего канцлера ФРГ Гельмута Коля, 
экс-президента Франции Жака Ширака и быв-
шего премьер-министра Италии Сильвио Бер-
лускони. По его словам, Коль не раз приезжал 
к нему в гости уже после отставки. Ширака Пу-
тин описал как человека-энциклопедиста, ко-
торый знал ответ на любой вопрос и на всё имел 
собственное мнение. Берлускони же, как рас-
сказал глава государства, был хватким и тё-
плым в общении.

Сейчас у президента РФ тёплые отношения 
с главами Китая и Индии, но он подчеркнул, что 
хотел бы почаще видеть своих близких и дру-
зей, в том числе из детства.

Ответил российский 
президент и на глобаль-
ный вопрос: что для него 
Россия?

— Когда я смотрю 
на успехи, достижения 

наших людей — спортсменов, учёных, я смо-
трю и радуюсь этому, как радовался бы успе-
хам членов своей семьи без всякого преувели-
чения, смотрю и радуюсь, как будто это мои 
близкие люди. Я на Россию смотрю как на се-
мью, — сказал президент.

Он считает огромной честью то, что граж-
дане снова доверили ему управление страной.

именно их действия привели к успешному про-
рыву обороны ВСУ.

В первые дни специальной военной операции 
подразделения морской пехоты воевали на киев-
ском направлении, рассказал «Известиям» экс-
командующий Тихоокеанским флотом адмирал 
Сергей Авакянц.

— Тогда десантно-штурмовой батальон про-
явил чудеса доблести и отваги, — отметил он. — 
За все свои награды и успехи офицеры и мор-
ские пехотинцы этой бригады заплатили кровью 
и проявили героизм. На протяжении всех этих 
лет они действуют эффективно, показывая 
высокую боевую готовность, мотивирован-
ность. Они работали на разных участках фрон-
та, но всегда на направлении главного удара, по-
казывая высокие боевые качества и мужество. 
Так, в 2023 году они действовали под Угледаром, 
а в начале 2024-го освобождали важный насе-
лённый пункт Новомихайловка.

По его словам, это действительно одно 
из лучших соединений наших вооружённых 

сил. И не только 155-я проя-
вила себя в ходе боевых дей-
ствий, но и 40-я бригада ТОФ, 
тоже гвардейская.

Подразделения 155-й бри-
гады были переброшены 
в Курскую область — они одни 
из первых вступили в боевые 
столкновения, стабилизиро-
вали обстановку в регионе 
и не дали ВСУ продвинуться 
вглубь российской террито-
рии. Об этом «Известиям» рас-
сказал военный эксперт капи-
тан 1 ранга Василий Дандыкин.

— Морская пехота предна-
значена для высадки десанта 
на берег, но героически вою-
ет на суше как элитные части, — уточнил Ва-
силий Дандыкин. — Речь идёт о морпехах всех 
флотов — черноморцах, приморцах, каспийцах, 
северянах, балтийцах. Именно они считаются 

воинами трёх стихий, потому что не только вы-
саживаются с кораблей на необорудованное по-
бережье, но и совершают прыжки с парашютом. 
В этом плане морская пехота и ВДВ вечные кон-
куренты. Девиз морпехов можно было увидеть 
на боевом знамени: «Там, где мы, там — Победа». 
И это правда.

За время специальной военной операции 
звания Героя России были удостоены 11 мор-
ских пехотинцев 155-й бригады, а несколько со-
тен награждены государственными наградами. 
В частности, 8 декабря 2023 года Владимир Пу-
тин вручил командиру группы тяжёлых снай-
перов гвардии майору Ярославу Якубову с по-
зывным Ярый «Золотую Звезду» в Кремлёвском 
дворце.

К январю 2023-го на счету Ярого было уже бо-
лее 100 поражённых целей, а результат его под-

разделения перевалил 
за 600 ликвидированных 
боевиков.

Также в октябре того 
же года на тот момент ми-
нистр обороны России 
Сергей Шойгу предста-
вил к званию Героя Рос-
сии рядового Дмитрия 
Егорова (посмертно). 
Боец с позывным Сун-
тар принял бой с превос-
ходящими силами врага 
около Новомайорского 
в ДНР.

О доме надо думать
Константин Костин

Политолог

Е жегодные форматы взаимодействия прези-
дента со страной, будь то послание Федераль-

ному собранию, большая пресс-конференция или 
«Прямая линия», которые в последние годы объе-
динены в общее мероприятие, — это уже не только 
регулярные и плановые события, но и сформиро-
вавшаяся уникальная политическая традиция, ко-
торая и задаёт тренды развития государства на су-
щественную перспективу, и отвечает на текущие 
вызовы и запросы общества. Это один из вариан-
тов стратегирования, используемый Владимиром 
Путиным. Прошедшая 19 декабря «Прямая линия» 
и беседа с журналистами ещё раз это подтвердили.

Могло показаться, что это просто отве-
ты на вопросы, но я бы посоветовал смотреть 
шире. Это, с одной стороны, реальная настрой-
ка системы госуправления. А любую, даже са-
мую совершенную систему необходимо время 
от времени настраивать — и не потому, что она 
даёт сбои или плохо работает, а потому, что по-
стоянно появляются новые задачи и вызовы.

С другой стороны, глава государства, 
по сути, проводит мониторинг положения дел 
в самых разных областях жизни людей, сверя-
ет, образно говоря, бумажные отчёты с «живой» 
социологией. Тем более именно мнение граж-
дан об эффективности властей в регионах ста-
ло одним из критериев оценки работы губер-
наторов.

Решение об объединении большой пресс-
конференции и «Прямой линии», принятое пре-
зидентом, тоже было направлено на то, чтобы 
срез мнений был более широким и более ин-
формативным, отражающим запросы и про-
блемы значительных социальных групп. В ито-
ге эволюционировавший формат стал более 
насыщенным и эффективным с точки зрения 
реакции на запросы общества. Что бы ни го-
ворили критики, развитие формата отвечает 
трендам медиатрансформации, которая проис-
ходит в обществе, и изменению структуры ме-
диапотребления.

Президент задаёт планку коммуникацион-
ной модели, к которой должны стремиться ор-
ганы власти и общественные институты. Неда-
ром тема разговора с людьми была среди задач, 
поставленных Владимиром Путиным перед 
правящей партией на съезде «Единой России». 
Президент даёт, по сути, «мастер-класс» пря-
мого диалога с людьми по самым разным во-
просам, в том числе и неприятным. Замечу, что 
форматы взаимодействия главы государства 
с гражданами, с их проблемами фактически 
подвигли и руководителей регионов на вклю-
чение аналогичных практик в свою работу. 
Владимир Путин как национальный лидер по-
казывает, что реальное общение с граждана-
ми не может быть заменено ничем, остальное — 
всего лишь дополнение к живому диалогу. 
Прямой контакт — это один из залогов устойчи-
вости и антихрупкости системы.

Разговор в этот раз получился очень серьёз-
ным, обстоятельным и разноплановым, он за-
тронул практически все сферы жизни людей, 
подчас даже самые неожиданные. Обращения 
отражали реальную структуру запросов граж-
дан и касались системных проблемных полей — 
СВО, новые регионы, экономика как основа 

жизни страны и социальная политика во всём 
её многообразии. Искусственный интеллект, 
который впервые использовался для обработ-
ки вопросов, а их поступило более 2 млн, про-
вёл систематизацию и каталогизацию обра-
щений, выведя на первые строчки темы жилья, 
медицинского обеспечения, транспортной до-
ступности и финансовой системы.

Очевидно, что решение задач всего это-
го спектра зависит от состояния экономики 
страны. Именно она лежит в основе развития 
и качественного улучшения жизни людей. 
Президент отметил устойчивость этой сфе-
ры, которая развивается не только вопреки 
введённым санкциям, но и в чём-то благодаря 
им. Внешние ограничения подвигли россий-
ский бизнес замещать ушедшие иностранные 
компании, что наряду с прочими факторами 
ведёт к росту экономики, которая вышла уже 
на четвёртое место в мире.

Отдельный разговор был посвящён теме 
демографии как одной из самых сложных 
и важнейших для страны, и особое внимание 
президента к этой проблеме показывает, что 
на сегодня это одно из главных направлений 
работы для органов власти на всех уровнях. 
«Государство — это не только территория. Го-
сударство — это люди». Эти слова Владимира 
Путина характеризуют весь смысл социаль-
ной политики страны. Тема рождаемости, ма-
теринского капитала, семейной ипотеки, на-
логовых льгот, транспортных тарифов — всё 
это комплексный системный подход государ-
ства к решению проблем демографии и, сле-
довательно, вытекающей отсюда проблемы 
восполнения трудовых ресурсов.

Нельзя не отметить и тему развития новых 
регионов. Восстановление этих субъектов 
федерации — один из приоритетов государ-
ства, и их полная и всеобъемлющая интегра-
ция в российскую экономику, инфраструк-
туру, культурное и социальное пространство 
будет обеспечена.

Конечно, большой блок вопросов был по-
свящён теме СВО. И это не только разговор 
о чисто военных и технических аспектах, о ко-
торых, безусловно, тоже шла речь, но в боль-
шей степени о людях — участниках спецопе-
рации, их семьях — и в контексте разовых или 
плановых форматов поддержки, и в разрезе 
социализации и встраивания в мирную жизнь 
тех, кто прошёл боевой путь на линии сопри-
косновения. Это и медицинское обеспечение, 
восстановление здоровья, трудоустройство, 
занятия спортом и творчеством — по сути, воз-
вращение к полноценной мирной жизни.

Непростой, честный и, можно сказать, че-
ловекоцентричный разговор показал вклю-
чённость президента и в глобальную про-
блематику, и в понимание очень житейских, 
человеческих, порой непростых и драматич-
ных забот обычных людей. Ипотека, пенсии, 
медицина, инфляция, продукты питания, даже 
телефонное мошенничество — всё это находит-
ся в центре внимания главы государства. Дом — 
это главный лейтмотив разговора Владимира 
Путина с журналистами и с людьми. Наш об-
щий дом. Это подход национального лидера.

Год великого перелома
Олег Карпович

Проректор Дипакадемии

«П рямая линия президента Владимира Пу-
тина», ставшая ярким финалом этого по-

литического года, выделялась на фоне многих 
предыдущих. Мы вошли в переломный период, 
когда, с одной стороны, очевидна неизбежность 
стратегического поражения Запада в гибридной 
войне против России, с другой — контуры буду-
щего мироустройства ещё не определены. США 
и их сателлиты проходят через стадию рефлек-
сии и переформатирования внутренних устоев, 
глобальный Юг и глобальный Восток запаслись 
терпением и выжидают. Все взоры устремлены 
на нашу страну и её лидера.

Безусловно, это непростой период. Укра-
инский неонацистский режим продолжа-
ет террористические атаки на российских 
граждан. Запад поставляет Киеву дально-
бойные ракеты, призванные посеять панику 
в наших городах. Части нашей территории 
всё ещё заняты врагом. Недавно произош-
ли драматические события в Сирии, где оп-
поненты России пытались втянуть нас в оче-
редную трясину наподобие афганской 
войны 1980-х. Усиливается санкционное дав-
ление на бизнес и простых граждан. Проя-
вить стойкость и уверенность в своих си-
лах в таких условиях непросто. Но россияне 
справляются с выпавшими на их долю испы-
таниями к негодованию и удивлению русо-
фобской коалиции.

Верховный главнокомандующий своей на-
целенностью на результат помогает нам со-
хранять победный настрой. Во время «Пря-
мой линии» Владимир Путин в очередной 
раз продемонстрировал блестящее владе-
ние цифрами и фактами, с ходу разбивая ар-
гументы критиков. Примечателен его ответ 
на вопрос журналиста NBC, явно пытавше-
гося вывести президента из себя рассужде-
ниями о мифических неудачах Москвы в Си-
рии и на Украине. Владимир Путин спокойно 
и чётко обезоружил провокатора, а вместе 
с ним и коллективный разум западных СМИ, 
рисующий некую альтернативную картину 
мира своим зрителям и читателям.

Конечно, максимально резонансно выгля-
дел ответ на вопрос об «Орешнике», ставшем 
предметом особой гордости. Ироничное, но со-
относящееся с реалиями на земле предложе-
ние президента о проведении «дуэли» нашей 
ракеты с западными системами ПВО мгновен-
но разлетелось по недружественным массме-
диа. Притом что в США и Европе политические 
элиты сделали вид, будто не заметили появле-
ния у Москвы революционного супероружия, 
мы продолжим словом и делом напоминать им, 
с какой силой они столкнулись в лице россий-
ских вооружённых сил. И это явно не та сила, 
которую они хотели бы встретить на поле боя.

В целом мы можем констатировать: сегод-
ня недоброжелатели России, объявившие ей 
информационную войну, ощущают своё фи-
аско. Почти три года назад, когда начина-
лась специальная военная операция, Москве 
предсказывали скорый коллапс, вызванный 
санкциями внутренний взрыв, утрату преж-
них завоеваний. Президент наглядно пока-
зал своими ответами — этот план провалился. 
Наша экономика на подъёме, военные успеш-
но теснят неприятеля, население сплочено 
как никогда. Но всё это не повод для самоуспо-
коения. Гибридное противостояние только на-
чалось. Оно будет долгим и тяжёлым и не за-
вершится, пока одна из сторон не добьётся 
полномасштабного преимущества. Украина — 
лишь одна из клеток шахматной доски, пусть 
и принципиально важная для нас, на которой 
сталкиваются интересы адептов однополяр-
ности и лидеров нового мира.

Важнее всего в этой ситуации — сохранить 
внутреннюю устойчивость. Четверть века 
Россию ведёт за собой Владимир Путин, кото-
рому мы обязаны возрождением после траге-
дии 1990-х. Сегодня крайне важно сохранять 
боевой дух и решать поставленные им зада-
чи, достигая успехов на разных направлени-
ях — от военного до демографического. Только 
так мы заставим оппонентов смириться с тем, 
что Россия всегда будет доминирующей в гло-
бальных делах сверхдержавой.
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 Итоги года с Владимиром Путиным
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« ПОЛИТИКА ЕСТЬ ИСКУССТВО КОМПРОМИССОВ. А МЫ ВСЕГДА ГОВОРИ-
ЛИ, ЧТО МЫ ГОТОВЫ И К ПЕРЕГОВОРАМ, И К КОМПРОМИССАМ. ПРОСТО 

ПРОТИВНАЯ СТОРОНА — В ПРЯМОМ И ПЕРЕНОСНОМ СМЫСЛЕ ЭТОГО СЛОВА — 

ОТКАЗАЛАСЬ ОТ ПЕРЕГОВОРОВ, А МЫ-ТО ВСЕГДА К ЭТОМУ ГОТОВЫ. А РЕЗУЛЬ-

ТАТОМ ЭТИХ ПЕРЕГОВОРОВ ВСЕГДА ЯВЛЯЮТСЯ КОМПРОМИССЫ

« КОМУ БЫ НИ ХОТЕЛОСЬ ПРЕДСТАВИТЬ РОССИЮ ОСЛАБЛЕННОЙ... ПО-
СКОЛЬКУ ВЫ АМЕРИКАНЕЦ, Я ХОЧУ ВСПОМНИТЬ ИЗВЕСТНОГО ВСЕМ 

ЧЕЛОВЕКА И ПИСАТЕЛЯ МАРКА ТВЕНА, КОТОРЫЙ КАК-ТО СКАЗАЛ: «СЛУХИ О 

МОЕЙ СМЕРТИ СИЛЬНО ПРЕУВЕЛИЧЕНЫ»

« СЕЙЧАС КОЛИЧЕСТВО БРОНЕТЕХНИКИ, ПОДБИТОЙ В КУРСКОЙ ОБЛА-
СТИ, ПЕРЕРОСЛО КОЛИЧЕСТВО ТЕХНИКИ, ПОДБИТОЙ НАШИМИ РЕБЯТА-

МИ НА ВСЕЙ ЛИНИИ СОПРИКОСНОВЕНИЯ ЗА ВЕСЬ ПРОШЛЫЙ ГОД

« ТО, ЧТО ПРОИСХОДИТ С РПЦ НА УКРАИНЕ, — ГРУБЕЙШЕЕ НАРУШЕНИЕ ПРАВ 
ВЕРУЮЩИХ, ИДЁТ РАСТЕРЗАНИЕ ЦЕРКВИ НА ГЛАЗАХ У ВСЕГО МИРА. И ВСЕ 

ПРЕДПОЧИТАЮТ ЭТОГО НЕ ЗАМЕЧАТЬ. ТЕМ, КТО ЭТО ДЕЛАЕТ, ЕЩЁ АУКНЕТСЯ

« НА МОШЕННИЧЕСКИЕ КОЛ-ЦЕНТРЫ МЫ БОЕЗАПАСЫ ТРАТИТЬ НЕ БУДЕМ. 
НУЖНО ПРИНИМАТЬ СООТВЕТСТВУЮЩИЕ РЕШЕНИЯ ВНУТРИ РОССИИ В 

СООТВЕТСТВУЮЩИХ ИНСТАНЦИЯХ 

« МОЁ СЧАСТЬЕ НЕ МОЖЕТ БЫТЬ ПОЛНЫМ ДО ТЕХ ПОР, ПОКА НАШИ РЕ-
БЯТА НЕ ВЕРНУТСЯ С ФРОНТА, ПОКА ИХ НЕ ВСТРЕТЯТ МАТЕРИ И ЖЕНЫ, 

НЕ ОБНИМУТ ИХ ДЕТИ, ПОКА НАШИ МОЛОДЫЕ ЛЮДИ — ДЕВУШКИ, ЮНОШИ — 

НЕ БУДУТ СОЗДАВАТЬ НУЖНОЕ ДЛЯ РОССИИ КОЛИЧЕСТВО СЕМЕЙ И ЗАВОДИТЬ 

ДЕТЕЙ. Я ОЧЕНЬ ХОЧУ, ЧТОБЫ И НАШИ УЧЁНЫЕ, ДЕЯТЕЛИ ИСКУССТВА, КУЛЬ-

ТУРЫ РЕАЛИЗОВАЛИ СВОИ ПЛАНЫ. ТОЛЬКО ТОГДА МОЖНО, НАВЕРНОЕ, БУДЕТ 

СКАЗАТЬ, ЧТО Я СЧАСТЛИВ
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Наталья Ильина

Помимо повышения ключевой ставки 
у Банка России есть и другие методы 

охлаждения инфляции — ужесточение 
в регулировании кредитования, повы-
шение нормы резервирования и кон-
троль над валютным курсом, перечисли-
ли опрошенные «Известиями» эксперты. 
Часть из них регулятор уже реализовал 
в этом году. О том, что ЦБ, возможно, 
нужно было применять эти инструмен-
ты раньше, заявил президент Владимир 
Путин на совмещённых «Прямой линии» 
и пресс-конференции. Впрочем, в усло-
виях санкций повышение ставок — всё же 
самый действенный механизм. Почему 
у него всё больше критиков и какое ре-
шение Центробанк примет 20 декабря — 
в материале «Известий».

В России быстро растёт экономи-
ка (на 3,9–4% по итогам года), а так-
же реальные зарплаты — на 9%. Одна-
ко к концу года инфляция разогналась 
до 9,2–9,3%, отметил Владимир Путин. 
Впрочем, он подчеркнул: это усреднён-
ные цифры. Основная причина роста 
цен в том, что предложение товаров 
на рынке не догоняет спрос.

— У нас доходы и зарплаты росли бы-
стрее, чем нарастание этой товарной 
массы и выпуск продукции... Просто 
продуктов не стало настолько больше, 
насколько возросло потребление. Это 
первое, — заявил глава государства.

Вторая объективная причина — это 
урожай, третья — рост мировых цен 
на некоторые продукты, перечислил 
президент. Сказываются и внешние 
ограничения, санкции, поскольку удо-
рожают логистику, добавил он. Но есть 
и недоработки. По словам Владимира 
Путина, правительству требуется более 
своевременно работать в отраслевом 
разрезе, думать о развитии отдельных 
отраслей производства, товаров широ-
кого спроса.

— Некоторые эксперты полагают, что 
Центральный банк мог бы эффективнее 
и раньше начать использовать опреде-
лённые инструменты, не связанные с по-
вышением ключевой ставки. Да, ЦБ на-
чал это делать летом. Но повторяю, вот 
эти эксперты считают, что это можно 
и нужно было бы делать раньше, — под-
черкнул президент.

Недовольство политикой ЦБ, кото-
рый поднял ставку до рекордного 21% 
в октябре, в последние месяцы действи-
тельно высказывалось на разных уров-
нях. В частности, тема поднималась 
на встрече президента с бизнесом 16 де-

кабря. Кроме того, накануне «Прямой 
линии» глава партии «Справедливая 
Россия — За правду» Сергей Миронов 
назвал действия ЦБ «вредительством».

— Это выполнение указа Междуна-
родного валютного фонда... Госпожа 
Набиуллина, с июля прошлого года 
вы начали повышать учётную ставку. 
На сколько увеличилась инфляция? 
В два раза. Эй, госпожа Набиуллина, 
вы как-то вообще адекватны или нет? — 
сказал депутат.

ЦБ начал повышать ключевую став-
ку летом 2023 года — тогда она была 7,5%. 

К декабрю 2023-го её увеличили до 16%, 
затем Банк России взял паузу. Но летом 
2024-го подъём возобновили — в октябре 
ставка достигла рекордного 21%, и это, 
вероятно, ещё не предел. Высокая клю-
чевая делает кредитование менее вы-
годным, а вклады более привлекатель-
ными. Люди меньше тратят и больше 
сберегают, это снижает совокупный 
спрос и должно сбить инфляцию.

Однако высокая ставка делает ме-
нее выгодными кредиты и для бизнеса, 
а компаниям сейчас особенно требуется 
финансирование для перестройки эко-

номики, импортозамещения и наращи-
вания предложения.

К альтернативным методам сдержи-
вания кредитования можно отнести ко-
личественные ограничения на займы, 
рассказала руководитель отдела ма-
кроэкономического анализа ФГ «Фи-
нам» Ольга Беленькая. Макропруден-
циальные надбавки повышают нагрузку 
на капитал банка при выдаче опреде-
лённого вида ссуд: чем выше это значе-
ние, тем больше запаса капитала требу-
ется. ЦБ стал активно использовать эти 
ограничения в 2024 году.

До мая месяцы
Последствия разлива мазута в Чёрном море  
будут устранять и весной

Эльза Исламова, Андрей Коршунов 

Э кологической бедой назвал загряз-
нение черноморского побережья ма-

зутом из-за аварии двух танкеров пре-
зидент России Владимир Путин. Глава 
государства призвал специалистов уже 
сейчас готовиться к майским работам — 
тогда мазут со дна должен начать подни-
маться на поверхность из-за потепления. 
Сейчас следственные органы проверяют 
роль капитанов танкеров в этой аварии — 
есть вероятность, что в шторм они не от-
вели суда в безопасное место. 

Последствия аварии танкеров в Кер-
ченском проливе Владимир Путин на-
звал экологической бедой.

— Правоохранительные органы дают 
оценку действиям капитанов судов, — 
сказал он. — Мне докладывали, что, 
по их мнению, капитаны судов наруши-
ли правила, не ушли вовремя в укрытие. 
Некоторые суда ушли — с ними всё нор-
мально, а эти нет, да и на якорь встали 
не там, где было положено. 

Танкеры «Волгонефть-212» и «Волго-
нефть-239» перевозили несколько ты-
сяч тонн нефтепродуктов, часть из них 
вытекла, когда суда потерпели круше-
ние. Так, эксперты со ссылкой на спут-
никовые данные отмечали: в море попа-
ло около 3 тыс. т мазута.

— Почти 40% топлива вытекло, это 
совершенно очевидно, это уже ясно,— 
сказал президент. — Вчера ещё шторм 
продолжался 4–5 баллов, и работать до-
статочно сложно. К субботе, по-моему, 
всё-таки море должно утихнуть, и мож-
но будет наладить работу.

По словам главы государства, ликви-
дация последствий аварии будет разде-
лена на несколько этапов. Сначала необ-
ходимо оградить загрязнённый участок, 
чтобы предотвратить дальнейшее рас-
пространение мазута.

— Второе. Надо сделать всё, что-
бы убрать топливо, которое появля-
ется на берегу, — отметил Владимир 
Путин. — Мне вчера или позавчера до-
ложил губернатор (Краснодарского 
края. — «Известия») Кондратьев Вени-

амин Иванович, он говорит: «Я сосре-
доточил там группировку около 4 тыс. 
человек». В принципе каких-то других 
мероприятий, он так мне во всяком слу-
чае сказал, сейчас не требуется. Но, если 
это будет нужно, мы, конечно, готовы бу-
дем развернуть там и дополнительную 
группировку МЧС.

Сейчас, отметил Путин, над ситу-
ацией работают разные службы и ве-
домства, которые координирует вице-
премьер Виталий Савельев — для этого 
создана специальная рабочая группа.

Он добавил, что при необходимости 
в районе ЧП в Керченском проливе бу-
дет развёрнута дополнительная груп-
пировка МЧС.

В ходе «Прямой линии» Вениамин 
Кондратьев отчитался в своём Telegram-
канале, что в ликвидации попавших 
на берег нефтепродуктов участвуют бо-
лее 5 тыс. человек, 184 единицы техники, 
вывезено около 860 т мазута. По данным 
мэрии Анапы, собранный грунт с нефте-
продуктами вывозят на специализи-
рованные предприятия в Темрюкский 
и Абинский районы Краснодарского 
края для безопасной утилизации.

Владимир Путин отметил, что уже 
сейчас необходимо готовиться и к ещё 
одному этапу устранения последствий.

— Это топливо, это топочный ма-
зут, он имеет свои свойства при опре-
делённых температурах. Он являет-
ся твёрдым материалом, его в таком 
виде выбрасывает на берег. Надо уби-
рать, но часть этого мазута уже залегла 
на дно, и где-то в мае это может при дру-
гих температурах подняться и тоже вы-
брасываться, — сказал он. — Нужно уже 
сейчас готовиться к тому моменту, ког-
да температура воды поднимется. Нуж-
но уже сейчас думать о том, что нам де-
лать с подъёмом.

Кроме того, по словам президента, 
необходимо вытаскивать пострадавшие 
танкеры на берег, но сначала укрепить 
их корпуса, чтобы предотвратить даль-
нейшее вытекание груза.

По словам руководителя лаборато-
рии хемоэкологии Института биоло-
гии южных морей им. А.О. Ковалевского 
РАН Елены Тихоновой, которая только 
что вернулась из экспедиции по отбо-
ру проб в Керченском проливе, весной 
предстоит сложная работа — с транс-
формированными, то есть находивши-

мися долгое время на дне, нефтепродук-
тами бороться непросто.

— Но человеку на помощь придёт 
природа, которая поможет перерабо-
тать загрязнения с помощью бактерий, 
которые поглощают углеводороды, — 
сказала она. — Также будет происхо-
дить окисление частиц нефтепродуктов 
солнечным ультрафиолетом. Поэтому 
весной требуется организовать мони-
торинг загрязнений, который поможет 
понять, удалось ли стабилизировать си-
туацию.

Специалист добавила, что сейчас 
из-за относительно низкой темпера-
туры большая часть мазута не пере-
мешивается с водой, не превращает-
ся в эмульсию и не опускается на дно, 
поэтому во время спокойной погоды 
его можно собрать с поверхности с по-
мощью механических систем. Также 
из-за мороза мазут становится вязким, 
и его комочками выкидывает на берег, 
где его можно оперативно убрать.

— В настоящее время мы не можем 
точно оценить масштаб трагедии, 
но уже ясно, что пострадали многие 
виды животных, включая дельфинов, 
птиц, а также организмы, которые оби-
тают в водной среде. Оценить общий 
ущерб можно только после детально-
го анализа, — отметила Елена Тихонова.

Ведущий специалист центра пого-
ды «Фобос» Михаил Леус сообщил «Из-
вестиям», что циклон, который вызвал 
шторм, постепенно уходит.

— Ветра выше 12 м/с на побережье 
Крыма и черноморского побережья 
нет, — сказал он.

Капитанам танкеров «Волго-
нефть-239» и «Волгонефть-212» предъ-
явили обвинение в среду, 18 декабря, 
сообщили в Следственном комитете 
России. Возбуждено уголовное дело 
по ч. 1 и 2 ст. 263 УК РФ («Нарушение пра-
вил безопасности движения и эксплуа-
тации морского транспорта»).

В результате крушения на одном 
из танкеров погиб член экипажа. Капи-
тану этого судна грозит до пяти лет ли-
шения свободы. Капитану второго тан-

кера, где погибших нет, грозит до двух 
лет заключения.

19 декабря суд избрал меру пресече-
ния капитану танкера «Волгонефть-212» 
Леониду Волегову в виде заключения 
под стражу. Капитана «Волгонефть-239» 
Василия Смирнова отправили под до-
машний арест.

— Мера пресечения обоим обвиня-
емым избрана сроком на два месяца — 
до 17 февраля 2025 года, — говорится 
в сообщении СКР.

По версии следствия, 15 декабря в ус-
ловиях штормовой погоды танкеры по-
лучили существенные повреждения 
и затонули, кроме того, допущен раз-
лив мазута в акваторию Чёрного моря.

«После улучшения погодных условий 
запланировано проведение осмотра ме-
ста крушения судов, а также извлечение 
обломков для назначения технической 
и экологической судебных экспертиз 
в целях установления вреда морской 
среде Азово-Черноморского бассейна 
вследствие разлития мазута», — говорит-
ся в сообщении ведомства.

Адвокат Владимир Шелупахин по-
лагает, что в дальнейшем дело может 
быть переквалифицировано на другие 
статьи — о нарушении требований в об-
ласти транспортной безопасности, на-
рушении правил охраны окружающей 
среды при производстве работ и о за-
грязнении морской среды.

— Следователи должны дать оцен-
ку действиям всех лиц, ответственных 
за передвижение судов. И прежде всего 
надо понять, можно ли было избежать 
трагедии в условиях шторма, соблюде-
ны ли были правила обеспечения без-
опасности, инструкции, предусматри-
вающие алгоритм действий в подобных 
ситуациях, — сказал он.

С ним согласен и управляющий пар-
тнёр адвокатского бюро «Тонкий и пар-
тнёры» Евгений Тонкий.

— К уголовной ответственности могут 
быть привлечены как собственники су-
дов, допустившие их эксплуатацию при 
ненадлежащем техническом состоянии, 
так и специалисты, которые проводили 
работы по техническому обслуживанию 
танкеров, — объяснил юрист.

Адвокат добавил, что следствию при-
дётся доказать причинно-следственную 
связь между решением капитанов выйти 
в море при шторме и фактом крушения.

Итоги года с Владимиром Путиным

Дошли до беспределов
Рынок поддержал отмену лимитов по семейной ипотеке

Евгений Грачев, Милана Гаджиева, 
Мария Колобова

О тмена лимитов по семейной ипо-
теке сгладит её выдачи и исключит 

ажиотажный спрос, сообщили «Изве-
стиям» в пресс-службе оператора го-
спрограмм — корпорации «Дом.РФ». 
Президент Владимир Путин на «Пря-
мой линии» заявил, что программа для 
семей с детьми «не должна иметь ни-
каких лимитов». Минфин уже сообщил, 
что готовится изменить условия. Банки 
также поддержали инициативу главы 
государства — они уверены, что это по-
зволит сбалансировать спрос на льгот-
ную ипотеку. Насколько это повысит на-
грузку на бюджет и разгонит ли цены 
на жильё — в материале «Известий».

Вопросы, связанные с ипотекой и жи-
льём, стали одними из самых популяр-
ных на «Прямой линии» в 2024 году — 
такую оценку дала нейросеть Сбера 
GigaChat, заявили ведущие мероприятия. 
В ответ на одно из видеообращений — 
Сергея Пархоменко из Краснодара — 
Владимир Путин назвал «безобразием» 
случаи, когда людям отказывают в пре-
доставлении положенной им льготной 
ипотеки. По его мнению, ни семейная, 
ни сельская, ни IT-ипотека «не должны 
иметь никаких лимитов».

— Мы с правительством уже эту тему 
обсуждали. Мне было обещано, и я это 
обещание проверю, насколько оно ис-
полняется, что никаких лимитов не бу-
дет. Потому что в конечном итоге всё это 
связано с субсидиями со стороны госу-
дарства, — подчеркнул президент.

Он добавил, что для банка должно 
быть удовольствием получать 6% от тех, 
кто использует кредит, а разницу меж-
ду банковской ставкой и этими 6% полу-
чать от Минфина.

Также президент уточнил, что даль-
невосточная, арктическая и ипотека 
в новых регионах под 2% точно сохранят-
ся, и обещал «навести порядок» с оформ-
лением льготных программ.

Осенью банки начали приоста-
навливать выдачу семейной ипотеки 
из-за того, что лимиты закончились. 
Например, о таком решении в конце ок-
тября сначала заявили в Сбере, а затем 
и в ВТБ.

При этом в конце ноября в Минфи-
не сообщали, что лимиты на семейную 
ипотеку в этом году ещё остались — 
390 млрд рублей из 6,25 трлн. Это зна-
чит, что выделенные средства подхо-
дили к концу в отдельных банках. Дело 
в том, что раньше оператор программы 
«Дом.РФ» распределял их между кредит-
ными организациями исходя из заяв-
ленного спроса.

Чтобы решить эту проблему, Мин-
фин утвердил новый механизм распре-
деления лимитов по семейной ипотеке 
15 декабря. Теперь банки смогут ис-
пользовать общую сумму — это позво-
лит участникам рынка равномерно «вы-
бирать» лимит, поясняли в ведомстве. 
Кроме того, в следующем году решено 
увеличить общую сумму лимита кре-
дитным организациям с 6,25 до 8,65 трлн 
рублей. Однако теперь это изменение 
по большому счёту не требуется.

По поручению президента, сделан-
ному во время «Прямой линии», Минфин 
подготовит изменения в правила семей-
ной ипотеки, чтобы исключить меха-
низм лимитов, говорится в материалах 
на сайте ведомства.

В министерстве добавили, что в де-
кабре вопрос с преждевременным ис-
черпанием лимитов в отдельных банках 
уже решён. Сейчас все финорганизации 
предоставляют кредиты в рамках обще-
го объёма средств по программе — вы-
дача нигде не приостанавливается, за-
верили в Минфине.

Минстрой готов рассмотреть даль-
нейшие пути развития механизма и про-
грамм льготной ипотеки, заявил глава 
ведомства Ирек Файзуллин. По этим 
вопросам министерство и ранее мно-
го работало совместно с ЦБ и Минфи-
ном, уточнил он.

Отмена лимита повысит востре-
бованность семейной ипотеки среди 
граждан и исключит ажиотажный спрос 
на неё в отдельные моменты её реали-
зации, отметили в пресс-службе опера-
тора госпрограмм «Дом.РФ». Кредитные 
организации также позитивно смотрят 
на инициативу президента. Так, в ВТБ 
и Абсолют-банке отметили, что отме-
на пределов поможет избежать скачков 
спроса, которые возникали, когда лими-
ты заканчивались.

— Сейчас, когда основной спрос заём-
щиков сосредоточен на льготной ипоте-
ке, важно обеспечить более равномер-
ную работу госпрограмм, — уточнили 
в пресс-службе ВТБ.

Для семейной ипотеки сейчас уста-
новлен лимит 6,3 трлн рублей, следует 
из статистики на сайте «Дом.РФ». Для 

дальневосточной и арктической пред-
усмотрены 1,4 трлн, для IT-программы — 
750 млрд.

Доля льготных программ в выдачах 
ипотеки с начала 2024-го в среднем со-
ставляла 68%, следует из данных Объе-
динённого кредитного бюро (ОКБ). Это 
значит, что почти две трети выдаваемых 
кредитов государство погашает вместе 
с заёмщиками, ведь компенсация в бан-
ки поступает по мере выплаты такого 
кредита заёмщиком. При этом разница 
между льготными и рыночными ставка-
ми достигает 17–21% — значит, основное 
долговое бремя по жилищным креди-
там в РФ сейчас несёт именно Минфин.

Согласно закону о бюджете на сле-
дующую трёхлетку, на льготные ссуды 
предусмотрены расходы 1,4 трлн рублей, 
из них: в 2025-м — 637 млрд, в 2026-м — 
454,1 млрд, в 2027-м — 358,3 млрд.

Такие расходы можно сравнить с тра-
тами федерального бюджета на индек-
сацию пенсий и пособий, отметила ве-
дущий аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова. Она напомнила: 
в следующем году государство напра-
вит на повышение страховых выплат по-
жилым гражданам 700 млрд, тогда как 
на льготную ипотеку предусмотрено 
чуть меньше — 637 млрд рублей.

На 2026 и 2027 годы в финансовом 
плане было предусмотрено значи-
тельное снижение расходов на льгот-
ную программу, продолжила эксперт. 
Но, по её словам, вероятнее всего, по-
сле заявления президента траты бюд-
жета на эти цели в 2026 и 2027 годах оста-
вят на уровне 2025-го, чтобы обеспечить 
ссудами как можно больше людей.

Впрочем, по словам Мильчаковой, 
это не особо критично для бюджета, 
тем более при одновременном сокра-
щении других статей расходов.

—  Расходы на семейную ипотеку, ког-
да лимиты по ней уберут, могут быть со-
поставимы с тратами на большие ин-
фраструктурные проекты, такие как 
улучшение дорог или развитие жи-
лищного строительства, и доходить 
до триллиона рублей. Эти статьи бюд-
жета требуют значительных вложений, 
и увеличение направляемых средств 
на ипотеку может повлечь за собой не-
обходимость перераспределения денег 
из других важных секторов, — полага-
ет преподаватель кафедры экономики 
и финансов филиала Президентской 
академии в Санкт-Петербурге Екате-
рина Подольская.

Вместе с тем ключевая в следую-
щем году, вероятнее всего, будет оста-
ваться высокой. Поэтому и расходы 
на компенсацию процентных ставок 
по льготным программам будут велики, 

отметил директор Центра региональ-
ной политики ИПЭИ Владимир Клима-
нов. Он уточнил: они измеряются сот-
нями млрд, что превышает объём трат 
в 2025-м на культуру (233 млрд), СМИ 
(137 млрд) и спорт (67 млрд).

Отмена лимитов должна привести 
к росту выдач по госпрограммам, отме-
тил зампред правления Абсолют-банка 
Антон Павлов.

Чтобы расходы бюджета не росли 
бесконтрольно, власти могут пойти 
на сокращение числа потенциальных 
заёмщиков, предположил экономист 
Андрей Бархота. Требования к ним мо-
гут вырасти, а предельную величину 
льготного кредита могут ограничить.

Минфин не раз заявлял, что наме-
рен сократить долю льготной ипотеки 
в выдачах жилищных кредитов до 25% 
(почти втрое с уровня 2024 года), на-
помнил гендиректор инвестиционной 
компании на рынке недвижимости ООО 
«Флип» Евгений Шавнев. При этом ЦБ 
регулярно отмечает, что госпрограм-
мы снижают влияние ключевой став-
ки на разгон цен и приводят к удорожа-
нию жилья.

Впрочем, изменения могут и не ока-
зать существенного влияния на цены, 
потому что в 2025-м заработают макро-
пруденциальные лимиты по ипотеке, 
напомнила ведущий аналитик Freedom 
Finance Global. Они ограничат выдачи 
жилищных ссуд заёмщикам с высокой 
долговой нагрузкой, что само по себе 
снизит на них спрос и удержит рынок 
от перегрева.

К ипотечному буму, как в 2023 году, 
инициатива президента не приведёт, за-
ключил Андрей Бархота. Выдачи по го-
спрограммам просто станут стабиль-
нее — без скачков и просадок спроса. 
Для застройщиков это однозначно по-
зитивные новости, которые должны 
поддержать их в ближайшее время.

Лимиты льготной ипотеки — это 
объём денежных средств, кото-
рый банки могут выдать насе-
лению в виде субсидируемых 
жилищных кредитов. Финан-
совым организациям положе-
но возмещение недополучен-
ных доходов за разницу между 
рыночной и сниженной став-
кой только в случае, если они 
выдадут такую ссуду в преде-
лах ограничений — всё, что вы-
даётся после их окончания, го-
сударство не покрывает.

Справка «Известий»
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Ценовая реакция
Какие инструменты помимо ключевой может использовать ЦБ

₽1,4 трлн

в следующую трёхлетку  
на льготную ипотеку

было заложено
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Братство кольца
Время в пути вокруг Азовского моря сократится на пять часов

Владимир Гаврилов

П резидент Владимир Путин подтвер-
дил планы построить кольцевую ав-

тодорогу вокруг Азовского моря, кото-
рое стало внутренним для РФ. К 2030 году 
кольцо увеличит пропускную способ-
ность сети южных дорог в три раза, а вре-
мя в пути на маршруте вокруг Азовского 
моря сократится на пять часов. О том, где 
пройдёт трасса и во сколько она обой-
дётся, — в материале «Известий».

Президент России Владимир Путин 
подтвердил планы построить трассу во-
круг Азовского моря. Она должна свя-
зать воедино новые регионы и разгру-
зить маршрут через Крымский мост.

— Мы планируем построить коль-
цевую дорогу вокруг Азовского моря, 
которое стало внутренним морем РФ. 
Это будет такая же дорога, как «Таврида» 
в Крыму: четырёхполосное движение 
со всеми преимуществами такой трас-
сы, — сказал глава государства.

По его словам, уже построен первый 
участок дороги длиной 40 км из Таган-
рога Ростовской области в Мариуполь.

Как рассказали «Известиям» в аппа-
рате вице-премьера Марата Хуснулли-
на, дорога вокруг Азовского моря объе-
динит такие города, как Ростов-на-Дону, 
Таганрог, Новоазовск, Мариуполь, Бер-
дянск, Мелитополь, Геническ, Джан-
кой, Керчь, Тамань, Темрюк, Краснодар, 
Азов. В кольцо войдут участки трасс 
М4 «Дон» и «Таврида», связав при этом 
и Крымский мост. Протяжённость ново-
го кольца составит 1427 км, в том числе 
четыре полосы — 707,1 км, три полосы — 
116 км и две полосы — 603,9 км.

Оно будет состоять в том числе 
и из уже строящихся и открытых участ-

ков дорог. По поручению президента ве-
дутся работы по увязке дороги М4 «Дон» 
с бесшовным выходом к Крымскому мо-
сту (открытие в 2024 году), добавили 
в аппарате Хуснуллина.

В сентябре 2024-го вице-премьер 
Марат Хуснуллин сообщал, что закон-
чить автомагистраль планируется 
до 2030 года, а на её реализацию зало-
жено до 600 млрд рублей.

— Большей частью магистраль прой-
дёт в существующих створах дорог ре-
гионального значения, но будут и новые 
участки, а также обходы городов, — рас-
сказал «Известиям» эксперт обществен-
ного совета при Минстрое Илья Поно-
марёв. — Вопросы вызывают мостовые 
переходы через Дон и Кубань, если они 
потребуются, но это вполне решае-
мые технические задачи для дорож-
ных строителей, имеющих за плечами 
опыт М12 и того же «Дона».

Автодорога Р280 «Новороссия» дли-
ной более 400 км, проходящая вдоль по-
бережья Азовского моря в ДНР, Запо-
рожской и Херсонской областях, будет 
расширена и получит съезды к морю. 
Часть трассы уже отремонтирована. 
После капитального ремонта открыт 
27-километровый участок, пролегаю-
щий от Новоазовска до Мариуполя. За-
планировано строительство обходов 
Мариуполя, Джанкоя, Гвардейского, от-
метили в аппарате вице-премьера.

В рамках развития «Азовского коль-
ца» на территории новых регионов за-
планировано строительство автомо-
бильной дороги Р150 на участке обхода 
города Старобельска, а также форми-
рование обхода Луганска (от Р260 через 
Р258 до Р150). Окончание работ на «Азов-
ском кольце» планируется до 2030 года 

с учётом возможности опережающего 
финансирования, отметили в аппарате.

«Известия» направили запросы 
в Минтранс и Росавтодор.

— «Азовское кольцо» — это не толь-
ко трасса, но и инвестиционная ось для 
региона, — считает Илья Пономарёв. — 
Россия не избалована береговой лини-
ей в южных широтах, и возникновение 
магистрали, дублирующей трассу «Дон» 
по восточному берегу Азовского моря, 
создаст предпосылки для рекреацион-
ного развития этих мест, сняв нагрузку 
с загруженного направления на Крас-
нодар — Туапсе/Новороссийск — Сочи 
с прямым выходом на Крымский мост.

На севере дорога свяжет в единую 
агломерацию новые промышленные 
центры Мариуполя и Мелитополя, даст 
импульс развитию Азовского берега 
Крыма, включит на полную мощность 
Чонгарский маршрут в Крым.

По словам Ильи Пономарёва, инже-
нерно-геологические условия стро-
ительства «Азовского кольца» благо-
приятны. Там нет сложного рельефа 
и геологии, как на кавказском побе-
режье, отчего природные риски суще-
ственно ниже, чем в Сочи.

— Строят магистрали теперь быстро, 
и «Азовское кольцо» вполне можно за-
пустить за пять лет, — сказал «Извести-
ям» заместитель исполнительного ди-
ректора Национального объединения 
производителей строительных мате-
риалов и строительной индустрии Са-
лават Агеев. — Промышленные мощно-
сти и специалисты в стране есть. Сейчас 
они задействованы на М12, которую ве-
дут до Екатеринбурга. По завершении 
трассы М12 их перебросят на «Азовское 
кольцо».

— Кольцевая дорога вокруг внутрен-
него моря России увеличит доступ-
ность новых регионов в том числе для 
грузовых перевозок. Автомагистраль 
придаст импульс развитию социаль-
но-экономического потенциала новых 
субъектов и будет способствовать по-
вышению уровня жизни граждан. 
В целом кольцевая дорога повысит 
инвестиционную привлекательность 
на проходящих территориях, даст им-
пульс жилищному строительству, раз-
витию бизнеса, созданию новых рабо-
чих мест, поспособствует увеличению 
турпотока, — отметили в аппарате вице-
премьера Марата Хуснуллина.

После завершения работ по капи-
тальному ремонту, реконструкции 
и строительству автомобильных до-
рог на маршруте вокруг Азовского моря 
время в пути сократится на пять часов, 
а пропускная способность увеличится 
в три раза, добавили там.

Узники и вести
Красный Крест посетил 4,7 тыс. военнопленных с начала СВО

Иван Дубровин 

С февраля 2022 года сотрудники Меж-
дународного комитета Красного 

Креста посетили 4,7 тыс. военноплен-
ных в РФ и на Украине, выяснили «Из-
вестия». При этом МККК не участвует 
в процессе обмена военнопленными, 
но готов к нему подключиться. В свою 
очередь, Москва ранее призвала орга-
низацию быть более взыскательной 
в отношении Киева, постоянно наруша-
ющего права российских военноплен-
ных. Вместе с тем в экспертном сооб-
ществе признают, что организация всё 
же играет положительную роль в деле 
соблюдения прав пленных военнослу-
жащих.

Международный комитет Красного 
Креста продолжает посещать военно-
пленных в России и на Украине.

— С февраля 2022 года по настоящее 
время МККК посетил 4,7 тыс. военно-
пленных по обе стороны международ-
ного вооружённого конфликта между 
Россией и Украиной, — сказал «Извести-
ям» пресс-секретарь организации Кри-
стиан Кардон.

В июле уполномоченная по правам 
человека в России Татьяна Москалько-
ва сообщала о том, что сотрудники орга-
низации посетили 3,1 тыс. военноплен-
ных в обеих странах.

В июне 2024 года Владимир Путин 
заявил, что в украинском плену нахо-
дятся 1348 россиян, тогда как в россий-
ском плену — 6465 украинских военных. 
При этом ВС РФ регулярно сообщают 
о взятии в плен десятков украинцев, 
многие из которых были насильно мо-
билизованы киевскими властями, от-
личаются низкой боевой мотивацией 
и часто сами сдаются в попытке сохра-
нить жизнь.

Несмотря на то что с 2022 года сторо-
ны провели более 45 обменов, в рамках 
которых было возвращено около 3 тыс. 
человек, в последнее время Киев начал 
саботировать уже отлаженный процесс, 
заявила в начале ноября официальный 
представитель МИД РФ Мария Захаро-
ва. В частности, украинская сторона, 
по её словам, вычёркивает из списка для 
обмена обычных мобилизованных и со-

средоточивается на обмене боевиками 
националистических батальонов. Ди-
пломат отметила, что в 2024 году Мин-
обороны предложило передать Украине 
935 военнопленных, однако украинские 
власти согласились вернуть со своей 
стороны только 279.

Показательным стал и отказ Влади-
мира Зеленского от идеи рождествен-
ского перемирия и масштабного обмена 
пленными, которую недавно предложил 
Украине венгерский премьер-министр 
Виктор Орбан. Зеленский прямо заявил, 
что Киев не нуждается в таких посред-
никах, как Орбан, и более заинтересо-
ван в хороших отношениях с избранным 
президентом США Дональдом Трампом. 
Постпред РФ при ООН Василий Небензя 
подчеркнул, что Зеленский «в присущей 
ему хамской манере безапелляционно 
отверг инициативу, в очередной раз от-
казавшись забирать более 600 украин-
ских военнослужащих, находящихся 
в России уже более года».

Сам Орбан при этом 19 декабря на-
помнил, что предложения Будапешта 
остаются в силе и лежат на столе у Зе-
ленского. Последнему только требуется 
либо их принять, либо отвергнуть, доба-
вил Орбан. «Так уже поступали во вре-
мя больших войн в Европе. Остановите 
людей, убивающих друг друга на линии 
фронта, на несколько дней на Рождество 
и обменяйте большое число пленных, 

позвольте нескольким сотням или не-
скольким тысячам людей вернуться до-
мой к своим семьям», — отметил венгер-
ский лидер.

19 декабря президент России Влади-
мир Путин также высказался по поводу 
предложения Виктора Орбана по рож-
дественскому перемирию и обмену 
пленными. «Я не отказался, я сказал, 
что надо подумать. Вы у них (у Киева. — 
«Известия») спросите. Он (Орбан. — «Из-
вестия») спросил. На следующий день 
глава режима заявил, что никакого пе-
ремирия и обмена пленными не будет», — 
сказал президент РФ.

Кристиан Кардон между тем подчер-
кнул, что МККК не участвует в операци-
ях по обмену военнопленными между 
сторонами конфликта.

— Соответствующие органы обеих 
стран проводят такие операции само-
стоятельно. МККК готов играть роль 
нейтрального посредника, если сторо-
ны конфликта обратятся к нам с такой 
просьбой, — сказал он.

Объектная реальность
A — Проблема обсуждает-

ся на всех уровнях. Однако 
в Вашингтоне говорить с нами не хотят 
и ограничиваются лишь отписками в от-
вет на российские требования, — сооб-
щил Анатолий Антонов.

При этом действующая администра-
ция Джо Байдена даже не позволяет рос-
сийской стороне оценивать техническое 
состояние собственности. Нельзя про-
верить и сохранность ценностей, остав-
ленных в этих помещениях.

Своими действиями Вашингтон нару-
шил сразу несколько положений Венской 
конвенции о дипломатических сноше-
ниях 1961 года. К примеру, ст. 27, которая 
гласит о том, что даже в случае военно-
го конфликта необходимо уважать и ох-
ранять консульские помещения, а также 
имущество консульского учреждения 
и его архив. Не соблюдена и ст. 31, соглас-
но которой «власти государства пребыва-
ния не могут вступать в ту часть консуль-
ских помещений, которая используется 
исключительно для работы консульско-
го учреждения, иначе как с согласия гла-
вы консульского учреждения, назначен-
ного им лица и главы дипломатического 
представительства представляемого го-
сударства». США нарушили и двусторон-
нее соглашение, заключённое ещё с СССР, 
о неприкосновенности зданий (ст. 17).

— Формальная позиция США состоит 
в том, что никаких нарушений междуна-
родного права нет. Поскольку грамот-
ных юристов в стране достаточно, даже 
обыск консульств и загородных рези-
денций официально назвали инспекци-
ей, призванной убедиться, что россий-
ский персонал покинул объекты. Другое 
дело, что Венская конвенция упомина-
ет так называемые исполнительные 
действия, которые вполне можно ото-
ждествить и с инспекцией. Однако тут 
можно дать несколько интерпретаций, 
на что и упирают американцы, — отме-
тил в беседе с «Известиями» доцент ка-
федры политической теории МГИМО 
МИД России Иван Лошкарёв.

По его мнению, попытки обойти 
смысл положений Венской конвенции 
не укрепляют доверие между странами 
и создают общую напряжённость в ком-
муникации по официальным каналам. 
Впоследствии созданный американ-
цами прецедент может послужить для 
подготовки юридически обязывающе-
го документа о дополнительных мерах 
защиты дипломатических представи-
тельств и об ответственности государ-
ства пребывания за нарушение норм.

Односторонние действия Вашингто-
на негативно сказываются на диплома-
тии как таковой, считает доцент депар-
тамента политики и управления НИУ 
ВШЭ Михаил Миронюк.

— Строго говоря, США принимают 
и применяют дипломатию, когда им это 
надо. Иными словами, дипломатия — за-
ложник конъюнктуры. Нельзя сказать, 

что происходящее стало чем-то из ряда 
вон выходящим. Но теряются квалифи-
кация дипломатов и смысл дипломатии 
в целом, — заявил он «Известиям».

Скандал с конфискациями начал-
ся ещё при уходящей администрации 
Барака Обамы в 2016 году. Тогда в США 
приняли пакет антироссийских санкций 
за якобы вмешательство в американские 
выборы. К слову, в своей предвыборной 
кампании 2016 года, как и в недавно про-
ходящей гонке, Дональд Трамп выступал 
за нормализацию отношений с Москвой. 
Многие расценили тот шаг как попытку 
демократического истеблишмента ис-
портить предстоящий диалог Дональ-
да Трампа и Владимира Путина. Однако 
аресты дипнедвижимости активно про-
должались и при республиканце.

Сегодняшний день имеет опреде-
лённые сходства с событиями восьми-
летней давности. Избранный прези-
дент США активно ратует за диалог с РФ, 
включая мирные переговоры по Украи-
не, а действующая администрация демо-
кратов всячески эскалирует ситуацию. 
Наглядный пример — данное Киеву раз-
решение на удары дальнобойным запад-
ным оружием вглубь территории России.

После избрания президентом До-
нальд Трамп не отказался от своей пред-
выборной риторики и по-прежнему обе-
щает приложить максимум усилий для 
урегулирования украинского конфлик-
та. Он также выразил готовность к диа-
логу с российским президентом. 19 де-

кабря Владимир Путин ещё раз заверил, 
что тоже готов к контактам и встре-
че с Трампом. Всё это прибавляет оп-
тимизма по поводу будущего, однако 
намерения Трампа образца 2016 года 
по построению нормальных россий-
ско-американских отношений, по сути, 
не воплотились в жизнь. Поэтому до пер-
вых конкретных внешнеполитических 
действий новой администрации одно-
значно делать какие-либо выводы труд-
но. Если же нормализация отношений 
случится, то и вопрос дипсобственно-
сти также может решиться.

— С точки зрения Трампа, этот вопрос 
можно решить как полным, так и частич-
ным возвратом доступа России к её соб-
ственности. Более того, в 2017 году этот 
вопрос обсуждался в президентской 
администрации, но тогда резко про-
тив выступили американские силови-
ки. Из объявленных назначений в новой 
администрации Трампа видно, что пре-
емственность в этом вопросе среди си-
ловиков более чем вероятна. Посколь-
ку эта проблема не так велика на фоне 
конфликта на Украине, республиканец 
вряд ли сам захочет ею заниматься и де-
легирует её решение тем самым силови-
кам и близкому к ним будущему госсе-
кретарю Марко Рубио, — полагает Иван 
Лошкарёв.

По мнению Михаила Миронюка, сло-
жившаяся ситуация вряд ли изменится 
и арестованную дипсобственность, ско-
рее всего, не вернут.

Новости

Всего Вашингтон арестовал шесть российских объектов. Два из них ис-
пользовались как дачи для отдыха дипломатов и их семей. Так, российские 
специалисты лишились доступа в поместье Килленуорт на острове Лонг-
Айленд недалеко от Нью-Йорка. Под арест попал также загородный ком-
плекс в штате Мэриленд в 100 км от Вашингтона, приобретённый в 1972 году 
более чем за $1 млн. В 2017-м США лишили дипломатического иммуните-
та часть консульства РФ в Сан-Франциско, здание торгпредства в амери-
канской столице и его отделение в Нью-Йорке. В марте 2018 года американ-
цы закрыли генконсульство России в Сиэтле (арендованное у США), и уже 
с апреля туда был ограничен доступ российским служащим.

Справка «Известий»

Итоги года с Владимиром Путиным
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Регулятор 1 июля повысил макро-
надбавки для ссуд с полной стоимо-
стью кредита с 25 до 40%. А с 1 сентября 
ввёл надбавки практически по всем не-
обеспеченным потребкредитам. Уже-
сточения летом появились и для ав-
токредитов — ЦБ установил надбавки 
к коэффициентам риска для ссуд, вы-
данных заёмщику с показателем долго-
вой нагрузки (ПДН) свыше 50% (то есть 
тем, кто тратит свыше половины дохо-
да на погашение долгов).

Также на четвёртый квартал 2024-го 
регулятор ужесточил ограничения 
на выдачу необеспеченных кредитов за-
ёмщикам с высоким уровнем долговой 
нагрузки. Так, например, банкам разре-
шается выдавать такие ссуды россия-
нам с ПДН более 80%, но доля подобных 
займов в общем объёме выдач не мо-
жет превышать 3%. Кредиты наличны-
ми гражданам, которые тратят на упла-
ту долгов от 50 до 80% дохода, должны 
занимать долю максимум 15% у банка.

Однако руководство ЦБ всегда рас-
сматривало меры макропруденциаль-
ного регулирования не как инструмент 
снижения инфляции (считая это скорее 
побочным эффектом), а как механизм 
для финансовой стабильности, отмети-
ла Ольга Беленькая. Тем не менее, ког-
да ключевая уже высока и достаточна 
для привлекательности рублёвых сбе-
режений, использование банковского 
регулирования может усилить эффект.

У регулятора есть и другие инстру-
менты — например, операции на откры-
том рынке по купле и продаже ценных 
бумаг (это влияет на объём ликвидно-
сти — свободных денег в экономике) 
или повышение нормы резервирования 
(влияет на то, какую часть привлечён-
ных на вклады средств банк может вы-
дать в качестве кредитов, а какую дол-
жен держать в резервах), перечислил 
независимый эксперт Андрей Бархота. 
Но в условиях санкций их применение 
вряд ли помогло бы сбить инфляцию.

— Эти инструменты охватывают де-
нежную трансмиссию потребитель-
ского сектора и промышленности, тог-
да как инфляция в РФ имеет импортные 
корни. Девальвация рубля и рост из-
держек производителей подогрева-
ются беспрецедентными санкциями, — 
пояснил Андрей Бархота.

Инструментов борьбы с инфляцией 
у регулятора в сегодняшних условиях 
очень мало, заявлял в колонке для «Из-
вестий» экономист, экс-министр фи-
нансов Михаил Задорнов. Курс рубля 
перестал быть балансирующим меха-
низмом. Также Банк России лишился 
возможности управлять значитель-
ной частью золотовалютных резервов.

— В итоге, кроме ключевой и прямых 
количественных ограничений креди-
тования, способов контролировать 
рост цен у ЦБ не остаётся. Повышение 
ставки можно сравнить с аспирином — 
это простое, топорное, но действенное 
лекарство, — заявлял Михаил Задорнов.

Одна из причин, почему повышение 
ключевой ставки оказывалось недо-
статочно эффективным для замедле-
ния кредитования, — наличие большо-
го объёма льготных займов, пояснила 
Ольга Беленькая из «Финама». Речь, на-

пример, о льготной безадресной ипо-
теке на новостройки — спрос на жильё 
из-за неё подскочил, как и цены на не-
движимость. С 1 июля 2024-го програм-
му закрыли.

При этом теперь Банк России актив-
нее использует альтернативные методы. 
Например, в первом полугодии плани-
руется ввести надбавки к коэффициен-
там риска по кредитам крупным ком-
паниям с высоким уровнем долга. Это 
поможет финансовым организациям на-
копить буфер капитала для покрытия 
рисков корпоративного кредитования, 
пояснила Ольга Беленькая.

Кроме того, ЦБ РФ с 1 апреля 2025 го-
да получит право устанавливать макро-
пруденциальные лимиты в отношении 
ипотеки и автокредитов — то есть для 
них введут количественные ограниче-
ния на выдачу высокорискованным за-
ёмщикам.

Заседание ЦБ по ключевой намече-
но на следующий день после «Прямой 
линии» — 20 декабря. Согласно консен-
сус-прогнозу «Известий», за неделю 
до заседания рынок ожидал, что став-
ку поднимут до нового рекорда — 23%. 
Этот вариант по-прежнему остаётся ос-
новным, считают опрошенные «Изве-
стиями» эксперты.

В ответ на вопрос жителя Псковской 
области Валерия Семёнова о том, сказа-
ла ли Эльвира Набиуллина президенту 
о декабрьском решении по ставке, Вла-
димир Путин сказал:

— Она мне не говорит, какая будет 
ставка. Она сама, наверное, этого пока 
не знает, потому что они обсуждают это 
на совете директоров, на своей комсо-
мольской ячейке, и в ходе дискуссий 
принимают окончательное решение. 
Но надеюсь, что оно будет взвешен-
ным и будет отвечать требованиям се-
годняшнего дня.

Сама глава Центробанка говори-
ла, что решение ЦБ не предопределено, 
хотя регулятор и давал сигнал о возмож-
ности повышения ключевой в декабре.

Тем не менее увеличение став-
ки до 23% может стать своеобразным 
«компромиссом» между сегодняшней 
инфляционной картиной (которая 
могла бы обосновать и более сильный 
рост) и основаниями для замедления 
инфляции в будущем, полагает Ольга 
Беленькая.

Как считает ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Миль-
чакова, пик повышения ключевой уже 
близок. А в следующем году инфляция 
может замедлиться до 6–8%.
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В следующий газ
Как Запад пытается заменить Россию на Балканах

Кирилл Фенин

В США пытаются избавиться от газо-
вого конкурента в Боснии и Герцего-

вине, заявили «Известиям» в посольстве 
России в Сараево. При этом диплома-
ты считают: процессы, связанные с обе-
спечением энергобезопасности БиГ, 
не должны политизироваться и ста-
новиться предметом для спекуляций 
со стороны Вашингтона. Между тем пре-
зидент Сербии Александр Вучич на днях 
заявил о санкциях, которые США готовят 
против крупной нефтегазовой компании, 
обеспечивающей, в частности, постав-
ки российского газа в страну, — пробле-
ма в том, что её большая часть принад-
лежит компаниям из РФ.

Замена российского природного 
газа под видом диверсификации по-
ставок — часть более широких уси-
лий Брюсселя и Вашингтона по умень-
шению влияния России на Балканах. 
По итогам завершившегося саммита 
ЕС — Западные Балканы (в регион вхо-
дит шесть стран и территорий: Албания, 
Босния и Герцеговина, частично при-
знанная Республика Косово, Северная 
Македония, Сербия и Черногория) была 
подписана Брюссельская декларация.

ЕС призвал страны региона актив-
нее присоединяться к внешней поли-
тике объединения, соблюдать анти-
российские санкции, а также быстрее 
снижать зависимость от энергетиче-
ских ресурсов из РФ. Взамен им обеща-
но вступление в Евросоюз. Раньше всех 
статус кандидата получила Северная 
Македония — в 2005 году. Черногория — 
в 2010-м, Сербия — в 2012-м, а Албания 
двумя годами позже. Босния и Герце-
говина стала кандидатом на вступле-
ние в ЕС в 2022-м.

Газ из России в балканские стра-
ны поступает главным образом по «Ту-
рецкому потоку». В числе его получа-
телей — Босния и Герцеговина (БиГ). 
Сейчас американская сторона, по сути, 
продвигает строительство газопрово-
да в соседнюю Хорватию. И этот про-
ект, очевидно, нацелен на то, чтобы сни-
зить поставки российского голубого 
топлива в БиГ. Хотя РФ всегда была до-
бросовестным партнёром, исполняю-
щим в полной мере контрактные обя-
зательства, в том числе по поставкам 
природного газа, заявили «Известиям» 
в посольстве России в Сараево.

— Выстраиваем наше сотрудниче-
ство в топливно-энергетической сфе-
ре на взаимовыгодной основе, что пол-
ностью отвечает обоюдным интересам. 
Что касается планов по строительству 
газотранспортной инфраструктуры 

в БиГ, данный вопрос является внутрен-
ним делом Боснии и Герцеговины. Исхо-
дим из того, что окончательное реше-
ние должно быть принято консенсусом 
государствообразующих народов — 
бошняков, сербов и хорватов, — заяви-
ли дипломаты.

Вместе с тем «процессы, связан-
ные с обеспечением энергобезопас-
ности БиГ, не должны политизиро-
ваться и становиться предметом для 
спекуляций со стороны прежде всего 
Вашингтона, стремящегося под личи-
ной мнимой диверсификации источни-
ков поступления топлива в страну до-
биться собственной выгоды в ущерб 
обычным гражданам Боснии и Герце-
говины», добавили в диппредстави-
тельстве.

13 декабря палата представителей 
парламента Федерации Боснии и Гер-
цеговины (часть БиГ) проголосовала 
за строительство газопровода в со-
седнюю Хорватию. Бюджет проекта 
составляет $169 млн, он должен быть 
запущен к 2030 году. Газопровод соеди-
нит энергосистемы двух стран, что по-
зволит Сараево получать газ через тер-
минал СПГ на хорватском острове Крк, 
который может принимать 2,9 млрд ку-
бометров газа ежегодно. Через этот 
терминал также рассматривается воз-
можность снабжения нефтью Венгрии.

Мощность трубопровода составит 
1,5 млрд кубометров в год, что в шесть 
раз превышает потребление Боснии 
и Герцеговины в 2022-м. Очевидно, что 
этот газопровод предназначен не толь-
ко для удовлетворения потребностей 
Сараево, в перспективе он может ис-

пользоваться для поставок в другие 
страны.

К примеру, рассматривается воз-
можность соединения с Ионическо-
Адриатическим трубопроводом, кото-
рый соединит Албанию, Черногорию, 
Боснию и Герцеговину с Хорватией. Уже 
на упомянутом саммите ЕС — Западные 
Балканы Брюссель предложил странам 
региона присоединиться к общеевро-
пейскому механизму закупок голубо-
го топлива.

Проект трубопровода в Хорватию 
существует уже много лет, но его реали-
зацию блокировала хорватская партия 
HDZ BiH. Эта политическая сила тре-
бовала, чтобы строительством зани-
малась хорватская компания, а не бос-
нийская. Разрешения на строительство 
удалось добиться только после вме-
шательства Вашингтона. В январе 
2024 года госсекретарь США Энтони 
Блинкен заявил, что позиция хорват-
ской партии может «вызвать задерж-
ки в этом критически важном проекте». 
Действия Белого дома обусловлены его 
экономическими интересами: запуск 
трубопровода позволит БиГ, а в пер-
спективе и другим балканским го-
сударствам покупать американский 
СПГ. Напомним, что в первой половине 
2024-го 48% импорта СПГ в Европу при-
шлось на США. Поэтому в Вашингтоне 
заинтересованы в дальнейшем вытес-
нении российских конкурентов.

Стоит отметить, что инвестора-
ми трубопровода, соединяющего БиГ 
и Хорватию, выступают Европейский 
банк реконструкции и развития и За-
падно-балканская инвестиционная 
программа.

— Строительство газопровода ведёт-
ся в рамках Европейского плана по раз-
витию газотранспортных мощностей, — 
рассказал «Известиям» заместитель 
гендиректора Института национальной 
энергетики, главный редактор «Инфо-
ТЭК» Александр Фролов. — Руководство 
Боснии и Герцеговины, а также Хорва-
тии будет пытаться заработать поли-
тические очки, рассказывая о том, что 
они построили газопровод.

Сейчас Босния и Герцеговина полу-
чает газ через трубопровод из Сербии, 
в основном он используется для ото-
пления Сараево. По данным на 2021 год, 
Россия поставила БиГ 0,21 млрд кубоме-
тров газа. Наращиванию его поставок 
в республику и подписанию долгосроч-
ного контракта мешает ограниченная 
мощность нитки из Сербии.

Для увеличения прокачки Россия 
и Республика Сербская (энтитет в рам-
ках БиГ) рассматривают возможность 

строительства газопровода, благода-
ря которому последняя сможет полу-
чать до 1–1,5 млрд кубометров ежегод-
но. Эту инициативу блокирует Сараево, 
скорее всего, из-за давления со сторо-
ны посольства США, отмечал в интер-
вью «Известиям» премьер-министр 
Республики Сербской Радован Виш-
кович. Чтобы обеспечить свою энер-
гетическую безопасность, Республика 
Сербская должна максимально сбли-
зиться с энергосистемой Сербии, счи-
тает профессор МГИМО Елена Поно-
марёва.

— Республика Сербская вряд ли будет 
голосовать за это решение (строитель-
ство трубопровода в Хорватию. — «Из-
вестия»). Возникают вопросы и по буду-
щему присоединению к Европейскому 
союзу. Пока не будет поглощена Респуб-
лика Сербская, они ничего не смогут 
сделать, — сказала она «Известиям».

В 2021 году Россия поставила ев-
ропейским потребителям 155 млрд 
кубометров газа, в 2023-м — 25 млрд 
кубометров. По «Турецкому потоку» по-
ставляется около 15 млрд кубометров 
природного голубого топлива. Стоит 
отметить, что страны Балканского ре-
гиона активно занимаются перепрода-
жей российского трубопроводного газа.

Платежом прекрасен
Доля рубля в расчётах за экспорт в Европу выросла до рекордных 65%

A Сейчас из-за санкций това-
рооборот с Европой в целом 

сокращается. Однако Россия продолжа-
ет поставлять туда энергоресурсы, ко-
торые теперь необходимо оплачивать 
руб лями — именно этим объясняется та-
кой высокий показатель по нацвалюте.

Расчёты за экспорт в рублях ра-
стут и в торговле с другими регио-
нами, следует из данных регулятора. 
В частности, в третьем квартале в пла-
тежах из Африки на них пришлось 68%, 
а из Азии — 37%. По всем регионам доля 
нашей валюты в расчётах с РФ соста-
вила 41%, а в токсичных денежных 
единицах — 17% (остальное пришлось 
на нацвалюты других государств). «Из-
вестия» направили запрос в ЦБ.

Также в третьем квартале увели-
чилась доля рубля в расчётах за им-
порт — по всем регионам она прибли-
зилась к 46%. При этом на прочие 
валюты приходится около 33% пла-
тежей и на денежные единицы недру-
жественных стран — 21%. То есть в на-
ших деньгах иностранные партнёры 
не только платят за ту продукцию, ко-
торая нужна им, но и готовы получать 
деньги за свои товары, таким образом, 
рубль уже оказывается востребован-
ным за рубежом.

Операции с рублём нарастают 
из-за санкций, которые затрудняют 
проведение трансакций в западных 
валютах с российскими финансовы-
ми организациями, полагает аналитик 
ФГ «Финам» Александр Потавин. Одна-
ко потребность в торговых отношени-
ях с Россией сохраняется, поэтому все 
стороны ищут новые варианты взаи-
модействия.

Активнее всего рубль в расчётах ис-
пользуется в торговле с Арменией, Бе-
лоруссией, Индией и странами Афри-
ки — именно эти государства сейчас 
основные торговые партнёры России, 
подчеркнула руководитель Центра-
ОЭСР ИПЭИ Президентской академии 
Антонина Левашенко.

Также у нас хорошо развиваются 
взаимоотношения со странами БРИКС 

и ЕАЭС, заявила ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Миль-
чакова. Также в нацвалюте государ-
ство торгует с Китаем и Турцией, от-
метила эксперт. Она допустила, что 
с учётом тенденций к дедоллариза-
ции все страны БРИКС в 2025–2026 го-
дах перейдут на расчёты в своих 
национальных валютах, а со време-
нем — в государственных цифровых 
валютах.

— Динамика расчётов в рублях 
за экспорт и импорт говорит о том, 
что российская экономика постепен-
но становится более самостоятель-
ной и уверенной, а рубль — востре-
бованной валютой не только внутри 
страны, но и за её пределами. Мно-
гие российские компании теперь мо-
гут строить свою работу так, чтобы 
меньше зависеть от колебаний дол-
лара или евро, — пояснила доцент ка-
федры мировых финансовых рынков 
и финтеха РЭУ им. Г.В. Плеханова Ве-
нера Шайдуллина.

Впрочем, пока значимость доллара 
не снизилась значительно, так как бо-
лее 55% международных резервов цен-
тральных банков мира по-прежнему 
хранится в этой валюте, добавила На-
талья Мильчакова. Роль евро тоже 
снижается — его доля в международ-
ных платежах через SWIFT колеблет-
ся в рамках 18–24%.

Чем меньше оплаты за экспорт в ва-
люте, тем меньше иностранных денег 
поступает в страну, однако спрос на них 
уменьшается не так значительно, отме-
тил аналитик ФГ «Финам» Александр 
Потавин. Соответственно, тем менее 
стабильно будет чувствовать себя 
рубль в среднесрочной перспективе.

Правительство ранее ввело требо-
вание по обязательной продаже ва-
лютной выручки. Сейчас экспортёры 
должны перечислять в страну 60% до-
ходов в инвалюте и конвертировать 
25% из них.

В ноябре нацвалюта пробила отмет-
ку в 100 руб./$. Как оценивали экспер-
ты «Известий», это вносит вклад в об-
щую инфляцию. Однако повышение 
ключевой, которое ожидается на за-
седании 20 декабря, должно сдержать 
не только рост цен, но и ослабление 
рубля — инструменты в нацвалюте ста-
новятся более привлекательными, что 
повышает спрос на рубль и снижает его 
на иностранные деньги.

Приёмы против взлома
Хакеры чаще атакуют онлайн-магазины перед Новым годом

Яна Штурма, Валерия Мишина, 
Ксения Набаткина

С уточное количество атак на сайты он-
лайн-магазинов в этом декабре бо-

лее чем в два раза превысило показатели 
этого месяца в 2023 году. Об этом «Изве-
стиям» сообщили в компаниях по кибер-
безопасности. Сейчас рост веб-атак на-
чался уже в начале декабря, тогда как 
в прошлом — лишь в последнюю неде-
лю года. Чаще всего злоумышленники 
используют DDoS-механизмы, развивают 
бот-активность для снижения поисковой 
выдачи и проводят атаки типа «брошен-
ные корзины». Ритейлу следует усилить 
свою информационную безопасность, 
поскольку чем ближе к Новому году, тем 
интенсивнее будут атаки, предупрежда-
ют эксперты.

В первой половине декабря 2024 года 
зафиксирован существенный рост коли-
чества веб-атак на компании онлайн-ри-
тейла, рассказали «Известиям» компа-
нии по кибербезопасности.

— 1  декабря произошёл резкий 
всплеск веб-атак на сайты интернет-ма-
газинов — до 453 тыс. в сутки, — отметил 
руководитель направлений WAF и Anti-
DDoS ГК «Солар» Алексей Пашков. — От-
дельно отметим, что суточное количе-
ство атак на сайты в декабре этого года 
более чем в два раза превысило показа-
тели 31 декабря 2023 года в период пред-
новогодних распродаж.

Специалист подчеркнул, что рост 
веб-атак в декабре прошлого года на-
чался только в конце месяца.

Технический директор «Гарда WAF» 
Лука Сафонов подтвердил увеличе-
ние интенсивности атак. По его сло-
вам, это обусловлено активизацией 
мошенников, конкурентной борьбой, 
а также геополитическими поводами 
и факторами.

— Число мошенников и вариативность 
атак растут по экспоненте, с каждым го-
дом возрастая, — указал эксперт. — А вот 
успешность атак как раз снижается.

По данным Kaspersky DDoS Protection, 
количество взломов защищаемых ре-
сурсов сферы e-commerce в четвёртом 
квартале 2024 года по сравнению с тре-
тьим 2023-го увеличилось на 21%.

— Мы ожидаем усиления натиска зло-
умышленников, особенно в последние 
дни декабря, когда легитимная нагруз-
ка повышается в связи с новогодними 
распродажами и подготовкой населения 
к наступающим праздникам и выход-
ным дням, — полагает эксперт Kaspersky 
DDoS Protection Вячеслав Кириллов.

В середине декабря по сравнению 
с декабрём 2023-го количество атак, 
по его данным, увеличилось на 16%.

Резкий всплеск вредоносной актив-
ности на ресурсах онлайн-ритейлеров 
фиксируют и в компании Servicepipe 
(специализируется на информацион-
ной безопасности и защите онлайн-ре-
сурсов от DDoS, ботов и целевых атак), 
но начиная с 8 декабря.

— В среднем по отрасли количество 
ботовых запросов, заблокированных 
компанией с этого срока, в четыре раза 
превышает среднее количество блоки-
ровок за аналогичный период време-

ни в среднем по году и более чем на 40% 
за аналогичный период прошлого года, — 
рассказал руководитель аналитическо-
го отдела компании Антон Чемякин.

В среднем, по его словам, в день бло-
кируется 480–500 млн ботовых запросов.

По типу атак для сферы e-commerce 
наиболее характерны взломы на уров-
не приложений с использованием бот-
сетей, рассказал Вячеслав Кириллов.

Нередко ботовые атаки в отрасли, 
а именно парсинг служат инструментом 
конкурентной борьбы — ритейлеры про-
сто смотрят цены друг друга, выгружа-
ют каталоги, отметил и Антон Чемякин.

— При этом у незащищённых ресур-
сов даже парсинг вполне может приве-
сти к недоступности сервисов, — пред-
упредил он.

С началом предновогоднего потреби-
тельского ажиотажа усилились и DDoS-
атаки, отметил эксперт. Так, один из кли-
ентов компании по кибербезопасности 
столкнулся с атакой, достигавшей в пике 
46,5 млн запросов в минуту. У другого 
онлайн-магазина атака длилась около 
120 часов со средней мощностью 500 тыс. 
запросов в минуту.

Лука Сафонов добавил, что хакеры 
также активно используют DDoS, бот-
активность для снижения поисковой вы-
дачи, атаки типа «брошенные корзины» 
(исчерпание складских остатков това-
ров путём множественных «брошенных» 
или подложных заказов), фрод (исполь-
зование фейковых учётных записей, 
чтобы получить выгоду от маркетин-
говых акций, и кража банковских карт 
клиентов), пассворд-спреинг (злоумыш-
ленник использует общераспространён-
ные пароли, чтобы попытаться получить 
доступ к нескольким учётным записям), 
классические атаки на веб-приложения.

В этом году хакеры решили раньше 
атаковать интернет-магазины, чтобы 
лишить бизнес прибыли, а пользова-
телей — их заказов, рассказал Алексей 
Пашков.

— Онлайн-магазинам мы настоя-
тельно рекомендуем настроить защи-
ту на уровне приложений посредством 
Web Application Firewall, который вклю-
чает в себя защиту от DDoS-атак уровня 
приложений, от ботов и от целевых атак 
хакеров, — сказал эксперт.

Веб- и мобильные приложения — важ-
нейший актив онлайн-ритейла, поэтому 
для оптимальной защиты необходима 
эшелонированная оборона из Anti-DDoS, 
WAF, систем защиты баз данных и мони-
торинга, добавил Лука Сафонов.

Для обеспечения непрерывности ра-
боты сервисов вне зависимости от вре-
мени года и покупательской активно-
сти онлайн-ритейлерам необходимо 
внедрять решения для защиты от сете-
вых атак и атак на уровне приложений, 
согласился Антон Чемякин.
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Закрыть клетку
Нейросеть поможет быстрее корректировать терапию онкопациентам

Мария Недюк

Российские учёные разработали ней-
росеть для выявления раковых кле-

ток в образцах ткани лёгких при адено-
карциноме. По словам медиков, если 
опухоль прорастает в сосуды, оттуда 
она может распространиться дальше, 
образовать метастазы. Поэтому выяв-
лять участки инвазии важно до того, как 
опухолевые клетки попали в кровоток, 
это позволяет прогнозировать дальней-
шее развитие болезни и корректиро-
вать терапию. Как ИИ поможет ускорить 
этот процесс — в материале «Известий».

�� ЧЕМ ОПАСНА 
ЛИМФОВАСКУЛЯРНАЯ 
ИНВАЗИЯ

Учёные Сеченовского университе-
та разработали нейросеть для выяв-
ления лимфоваскулярной инвазии, 
то есть проникновения раковых кле-
ток в сосуды, в образцах ткани лёг-
ких при аденокарциноме. Эта опухоль 
развивается в клетках, выделяющих 
слизь и другие физиологические жид-
кости. Разработка позволит более точ-
но и быстро определять риски разви-
тия метастазов и при необходимости 
менять схему терапии пациента.

При лимфоваскулярной инвазии ра-
ковые клетки выявляются внутри кро-

веносных или лимфатических сосудов. 
Это один из неблагоприятных прогно-
стических факторов течения заболе-
вания, который требует в ряде случаев 
назначения адъювантной, то есть до-
полнительной терапии. Однако точ-
ное выявление инвазии затруднено 
из-за возможных различий в оценке 
патологов.

— Если опухоль прорастает в со-
суды, оттуда она может распростра-
ниться дальше, образовать метастазы. 
Поэтому выявлять участки инвазии 
важно до того, как опухолевые клет-
ки попали в кровоток, это позволяет 
прогнозировать дальнейшее развитие 
болезни и корректировать терапию. 
Однако интерпретация гистологиче-
ских данных у разных специалистов 
может различаться, и существует риск 
не заметить инвазию вовремя. Наши 
исследования направлены на создание 
системы для автоматической оценки 
инвазии, которая поможет врачам-
патологоанатомам получать более 
объективные и точные результаты, — 
пояснил «Известиям» заведующий ла-
бораторией цифрового микроскопи-
ческого анализа Алексей Файзуллин.

Ядром системы стала нейросеть, 
для обучения которой учёные исполь-
зовали 162 гистоскана, содержащих 
8212 размеченных врачами-патолого-
анатомами сосудов. ИИ оказался спо-

собен идентифицировать кровенос-
ные сосуды и инвазию опухоли в них 
с точностью выше 95%.

�� ИИ В ОНКОМЕДИЦИНЕ

Также учёные проверили, даст ли 
их подход возможность ускорить вы-
явление регионов инвазии в услови-

ях пилотного эксперимента. Как вы-
яснилось, использование системы 
позволяет сократить время анализа 
в среднем на 17%, а в особо сложных 
случаях — на 20%.

Помимо клинической практики 
нейросеть может пригодиться и в на-
уке. Более простая и быстрая обра-
ботка гистосканов даст возможность 

лучше изучить особенности лимфова-
скулярной инвазии и выявить новые 
аспекты её влияния на развитие ме-
тастазов и биологию опухоли в целом.

В планах учёных — дальнейшая ра-
бота над повышением точности и эф-
фективности нейросети, обучение 
её работе с сосудами других органов, 
сопоставление лимфоваскулярной 
инвазии с другими прогностическими 
факторами, например с индексом про-
лиферации опухолевых клеток, а так-
же создание мультимодальной про-
гностической модели. В перспективе 
они рассчитывают создать полностью 
автоматизированный сервис, который 
можно будет интегрировать в меди-
цинские информационные системы.

Сейчас данная система распозна-
ёт инвазию опухоли в сосудах с точ-
ностью выше 95%. Это очень сильный 
результат, потому что использование 
ИИ в данном случае позволяет избе-
жать человеческого фактора и уско-
рить анализ опухоли аж на 20%. С учё-
том нехватки специалистов в этой 
сфере и всё более растущим спро-
сом на данные операции это серьёз-
но ускорит работу врачей и специали-
стов в сфере, а также поможет людям 
быстрее получать требуемое лече-
ние, сказал CEO группы компаний ST 
IT, эксперт рынка TechNet НТИ Антон 
Аверьянов.

— Предполагается, что эта система 
будет использоваться всегда и уско-
рять работу по их выявлению. С тече-
нием времени точность увеличится, 
ведь сейчас нейросеть обучена толь-
ко на 162 гистоскана. Если довести эту 
цифру до 1000 и более, точность может 
приблизиться к 98%, а то и к 99%, что по-
зволит сильнее полагаться на систему 
и ещё больше ускорит диагностику, — 
сказал эксперт.

Это может быть принципиально по-
лезный подход, когда он дойдёт до вне-
дрения, сказал директор по развитию 
технологических конкурсов НТИ Up 
Great Фонда НТИ Юрий Молодых.

— В медицине ИИ только начинает 
использоваться. Ввиду большой от-
ветственности врачи не готовы до-
верять ключевые задачи, от которых 
может зависеть жизнь пациента, ИИ, 
если не понимают, что ему можно до-
верять. Поэтому внедрение будет про-
исходить плавно и поэтапно, чтобы 
убедиться, что это будет безопасно 
для пациентов, — подчеркнул эксперт.

Работа велась вместе с коллегами 
из Новгородского государственного 
университета имени Ярослава Мудрого 
в рамках программы создания и развития 
НЦМУ «Цифровой биодизайн и персона-
лизированное здравоохранение». Резуль-
таты исследования были опубликованы 
в журнале Journal of Pathology Informatics.

Сошлись в пути
Что грозит виновным в аварии поездов в Мурманской области

Сергей Настевич

В иновным в аварии на железной до-
роге в Мурманской области и ги-

бели двух человек грозит до семи лет 
лишения свободы, считают юристы. 
Инцидент произошёл 18 декабря — 
грузовой состав столкнулся с пасса-
жирским, пострадали более 30 чело-
век. Как выяснили «Известия», в кабине 
грузового поезда сначала загорелся 
главный выключатель, затем закли-
нило токоприёмник. Он остановился 
и ожидал ремонтную бригаду, но баш-
маки для торможения, установленные 
под колёса, не удержали состав, он вы-
летел со своего пути и протаранил иду-
щий мимо пассажирский поезд. Что 
стало известно после первых допро-
сов подозреваемых и как спасались 
пассажиры — в материале «Известий».

Столкновение произошло 18 дека-
бря. На станции Княжая товарный со-
став врезался в пассажирский поезд 
Мурманск — Санкт-Петербург. По по-
следним данным, погибли два челове-
ка, 31 пострадал. Минздрав уточняет: 
десять пострадавших, среди которых 
три ребёнка, в тяжёлом состоянии.

Машинистов грузового состава по-
дозревают в нарушении правил без-

опасности движения и эксплуатации 
железнодорожного транспорта.

Из допроса подозреваемых стало 
известно, что, после того как они про-
ехали станцию Княжая, в кабине заго-
релся главный выключатель. Локомо-
тив остался без энергии и не мог тянуть 
состав с 6 тыс. т груза.

После этого машинист и его помощ-
ник остановили состав, положили под 
колёса пять тормозных башмаков и на-
чали разбираться в проблеме. Они на-
деялись, что такое количество баш-
маков удержит состав, который стоял 
на небольшом уклоне, рассказал ис-
точник «Известий», знакомый с мате-
риалами допросов.

Машинист рассказал следователям: 
визуально осмотрев состав, он увидел, 
что левый токоприёмник неисправен, 
и доложил об этом диспетчеру. От дис-
петчера поступило указание попробо-
вать поднять токоприёмник. Сделать 
это, по его словам, не удалось. И в этот 
момент состав начал откатываться.

Помощник машиниста на допро-
се показал: в этот момент машинист 
«стал кричать», требуя установить до-
полнительные башмаки. Но сделать 
это, притом что состав уже начал дви-
жение, было практически невозможно.

В результате состав набрал серьёз-
ную скорость, вылетел со своего пути 
и столкнулся с хвостовой частью пас-
сажирского поезда, который в это вре-
мя проезжал мимо по соседней колее.

Сейчас движение поездов через 
станцию Княжая восстановлено. Пер-
вым после приостановки проследо-
вал пассажирский поезд № 11 Мур-
манск  — Санкт-Петербург. В РЖД 
сообщили, что госпитализированные 
могут рассчитывать на выплату в 1 млн 
рублей, а те пассажиры, которые об-
ратились за медицинской помощью, 
но не были госпитализированы, смо-
гут получить по 500 тыс. Деньги за би-
леты уже возвращены 296 пассажирам, 
ещё от 25 компания ждёт реквизиты, 
чтобы перечислить средства.

«Родственникам погибших компа-
ния выплатит по 2,2 млн рублей», — со-
общили в РЖД.

Всех пострадавших доставили в ме-
дицинские учреждения в Полярных 
Зорях, в Апатитско-Кировскую и Кан-
далакшскую ЦРБ, сообщил в своём 
Telegram-канале губернатор Мурман-
ской области Андрей Чибис.

Исполняющая обязанности глав-
врача Кандалакшской центральной 
районной больницы Мария Пряхина 
рассказала «Известиям», что после ава-
рии к ним в медицинское учреждение 
поступили 18 человек и ещё один при-
ехал самостоятельно.

Одна из пассажирок рассказала «Из-
вестиям» о том, как ей посчастливи-
лось уцелеть, несмотря на то что она 
находилась в непосредственной бли-
зости от места столкновения.

— Это всё происходило так быстро... 
Мы сначала не поняли, что происхо-
дит. Мы ехали как раз во втором вагоне, 
в который врезался [товарняк], в край-
нем купе, — пояснила она. — Поезд вре-
зался в туалеты за нами. Каким-то чу-
дом мы остались целы.

Ещё одна собеседница «Известий» 
Юлия рассказала, что в момент про-
исшествия находилась в вагоне-ре-
сторане. В момент столкновения там 
разбилась вся посуда. Изначально ей 
сказали, что кто-то из пассажиров дёр-
нул стоп-кран.

— Мы пошли в наш вагон. Уже в со-
седнем с нашим вагоне все двери были 
повалены, потолок обвален, не прой-
ти, — рассказала она. — Мы пролезли 
как-то — а наш вагон весь перекошен. 
Ни вещи, ни документы — ничего не за-
брать.

На помощь пострадавшим одними 
из первых пришла команда юных хок-
кеистов из мурманской «Арктики» — 
они тоже ехали в этом поезде.

— Увидели, что там мужчину вы-
таскивают, мы его взяли, отнесли 
до тёплого места, — рассказал хокке-
ист Максим Бондарчук. — Дальше ба-
бушку увидели, как идёт с тяжёлыми 
сумками. Тоже её взяли. Донесли пару 
человек до вокзала.

Ещё одна пассажирка сказала, что 
в момент аварии выключился свет, по-
явился дым, посыпались искры и всё 
затряслось.

Обвинение может быть предъяв-
лено как машинисту и его помощнику, 
которые управляли неисправным по-
ездом, так и лицам, которые должны 
были следить за исправностью соста-
ва перед его отправлением, считает ад-
вокат московской коллегии адвокатов 
«Лобутев и партнёры» Анна Малафеева.

— За нарушения правил безопас-
ности движения и эксплуатации же-
лезнодорожного транспорта пред-
усмотрена ответственность вплоть 
до семи лет лишения свободы, — на-
помнила она.

Пострадавшие могут дополнитель-
но обратиться с гражданскими иска-
ми о возмещении вреда как к обвиня-
емым, так и к компании-перевозчику.

Общество

Добро пожалует
A В стандарте указано, что 

местные власти могут фор-
мировать набор по двум сценариям: 
базовый, если он состоит из списка 
рекомендуемых товаров, и альтерна-
тивный, когда родители сами выбира-
ют необходимую им продукцию. Тогда 
власти могут дарить подарочные сер-
тификаты, купоны на скидку тех това-
ров, изготовление которых локализо-
вано в регионе. В итоге набор должны 
выдать семье при выписке из роддома, 
причём бесплатно. ГОСТ будет обяза-
тельным для регионов, которые закупа-
ют такие комплекты у производителей 
и поставщиков в рамках государствен-
ных закупок, отметили в Роскачестве.

В организации также напомнили: 
Минпромторг ещё в 2019-м сделал про-
ект рекомендаций для региональных 
властей о том, как формировать пода-
рок для новорождённых. Уже на следу-
ющий год его реализовали в 22 субъ-
ектах, рассказали в Роскачестве. 
Во многих регионах, например в Москве 
и Татарстане, требования к такому на-
бору утвердили на уровне субъектов.

— При этом состав, а главное, под-
ходы к формированию подарка для 
новорождённых в регионах сильно 
разнятся — кто-то получает коробку, 
кто-то денежные сертификаты или 
карты, на которые он может приобре-
сти товары, — отметили там. — Задача 
ГОСТа состоит в том, чтобы продви-
гать товары для детей, произведённые 
в субъектах, и одновременно обеспе-
чивать госзаказ на такую продукцию. 
Преимущество будет у качественных 
товаров, положить в набор что-то со-
мнительное уже не получится.

В правительстве Белгородской об-
ласти «Известиям» рассказали, что ре-
гиональный подарок включает в себя 
детский кокон, коврик-пазл, сили-
коновый ночник, набор для купания, 
детскую щётку и расчёску, игрушки-
стикеры для купания, электронный 
термометр, посуду из силикона, плед 
детский и так далее. В 2024 году макси-
мальная стоимость такого комплекта 
составила 6,2 тыс. рублей.

В правительстве Пермского края уточ-
нили «Известиям», что стоимость полно-
го комплекта в регионе составляет 4,3 тыс. 
Также там указали, что расходы на него 
ежегодно растут, например с 78,8 млн 
в 2023 году до 87 млн рублей в 2024-м, 
в планах на следующий год — 96,5 млн. 
В Омской области сказали, что у них, как 
и в некоторых других регионах, подарки 
не предусмотрены. «Известия» направи-
ли запросы во все субъекты. В Ассоциа-
ции предприятий индустрии детских то-
варов отказались от комментариев.

ГОСТ на подарок для новорождён-
ных важен для всей отрасли, сказала 
«Известиям» зампред комитета Госду-
мы по защите семьи, вопросам отцов-
ства, материнства и детства Татьяна 
Буцкая.

— Описанный в стандарте подход, 
при котором местные власти долж-
ны закупать для подарков только про-
дукцию локальных изготовителей, 
поможет развивать промышленность 
в регионах. Речь идёт о социальном ру-
бле, который позволит также поддер-
жать сотрудников таких предприятий. 
С учётом того что в РФ ежегодно рож-
даются 1,3 млн младенцев, речь идёт 
о существенных инвестициях в заво-
ды на местах, — отметила она.

Подарок для новорождённых — 
поддержка родителей, помимо этого 
в РФ есть более серьёзные меры сти-
муляции рождаемости. Власти ком-
плексно подходят к этому вопросу: 
так, регионы предлагают единое по-
собие для семей с детьми, материн-

ский капитал, семейную ипотеку, 
выплаты после третьего ребёнка для 
её погашения и многое другое. Но экс-
перты всё же выделяют проблемы, 
которые следует решить для повы-
шения демографии, сказано в анали-
тической записке НИУ ВШЭ «Анализ 
программ по повышению рождаемо-
сти в субъектах РФ и систематизация 
реализуемых мер». «Известия» озна-
комились с ней.

Так, в 50 из 72 региональных про-
грамм эксперты выделили следую-
щие факторы: недостаточная раз-
витость инфраструктуры, низкие 
репродуктивное здоровье населе-
ния и обеспеченность жильём се-
мей с детьми. Треть регионов также 
выделяют отсутствие нужного чис-
ла медиков, особенно профильных 
специалистов — врачей-гинекологов, 
акушеров, неонатологов и так далее. 
Все эти проблемы предстоит решить 
уже в ближайшем будущем.

Происшествия с пассажирскими поездами в 2024 году
26 июня в Коми с рельсов сошли девять вагонов пассажирского поезда 
Воркута — Новороссийск. Из 215 человек, находившихся в нём, трое по-
гибли и восемь попали в больницы в тяжёлом состоянии.
29 июля в Волгоградской области из-за столкновения с грузовиком 
«КамАЗ» с рельсов сошёл пассажирский поезд Казань — Адлер. Постра-
дали около 100 человек, водитель грузовика позднее скончался от полу-
ченных травм.
1 апреля пассажирский поезд столкнулся с рейсовым автобусом в Яро-
славской области. МЧС сообщило, что в результате погибли все восемь 
человек, находящихся в автобусе.

Справка «Известий»
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Внутреннее усиление

Дмитрий Булыкин

Экс-футболист сборной России 

К лубы РПЛ провели очень увлека
тельный 2024 год. Весной они нам 

подарили интригу в борьбе за чемпи
онство, когда перед последним туром 
прошлого сезона сразу три команды — 
«Динамо», «Зенит» и «Краснодар» — име
ли шансы на золото. В итоге в шестой 
раз подряд чемпионом стал «Зенит». 
Но всё было под вопросом буквально 
до последних секунд заключительных 
матчей тура.

В нынешнем чемпионате, в котором 
к зимней паузе сыграно уже 17 туров 
из 30, интриги не меньше. Между пер-
вым и пятым местом расстояние все-
го четыре очка. «Краснодар», «Зенит», 
«Спартак», «Динамо» и «Локомотив» 
имеют примерно одинаковые шан-
сы на успех. И я высоко оцениваю ве-
роятность, что весной мы вновь до по-
следнего не будем знать, кто возьмёт 
золото.

Разумеется, все претенденты, рав-
но как и остальные команды РПЛ, 
будут пытаться усилиться. При-
чём среди лидеров проблемы одни 
и те же — это оборона и отчасти опор-
ная зона. Поэтому полагаю, именно 
туда будет пытаться искать укрепле-
ние большинство команд лиги. С ата-
кующей группой у всех более или ме-
нее порядок.

Но хочется надеяться, что, прежде 
чем искать усиление со стороны, наши 
клубы, даже самые богатые, попробу-
ют сначала максимально проверить 
и задействовать внутренние резер-
вы. И начнут работать на перспекти-
ву. Тем более это может дать быстрый 
эффект, как мы видим на примере «Ло-
комотива».

Его перестройка на российских 
футболистов и собственную моло-
дёжь — главное событие отечествен-
ного футбола в 2024-м лично для меня. 
Успешно дебютировал Алексей Батра-
ков, к концу года разыгрался Сергей 
Пиняев. В целом команда хорошо шла 
и показывала приличные результаты. 
Да, в последних турах перед паузой 
просела, но всё равно остаётся в груп-
пе лидеров, всего на четыре балла от-
стаёт от первого места.

Хочется, чтобы другие клубы брали 
пример с «Локомотива». Тем более сей-
час нет смысла тратить большие день-
ги на легионеров, когда у нас команды 
не участвуют в еврокубках. Это про-
сто бессмысленно. Особенно на фоне 
того, что академии работают хоро-
шо и каждый год в том или ином клубе 
нет-нет да и появляется талантливый 
воспитанник, который ярко проявля-
ет себя на уровне РПЛ. Мы помним, как 
в «Динамо» заиграл Константин Тюка-
вин пару лет назад, как сейчас всех из-
умил Батраков. А если молодёжи до-
верять массово, то таких ребят у нас 
появится гораздо больше.

А у «Зенита», «Спартака», «Красно-
дара» почти всю основу, кроме вра-
тарских позиций, занимают легионе-
ры. У «Динамо» их тоже немало, хотя 
и играют важную роль такие росси-
яне, как Тюкавин и Даниил Фомин. 
Но хочется больше. Тем более мы ви-
дим, как в последнее время посред-
ственно выступают некоторые ле-
гионеры «Зенита» вроде Клаудиньо. 
Кажется, что они теряют мотивацию, 
и в предстоящем году, если не зимой, 
то летом, в Питере встанет вопрос 

о том, как выгодно их продать — 
по примеру Малкома, а также найти 
им замену. Хочется, чтобы было боль-
ше доверия своим. Мы видим, что Ан-
дрей Мостовой, когда ему дают шан-
сы, вполне способен себя проявлять 
в непростые моменты для команды, 
и было уже не раз, как Александр Еро-
хин забивал решающие мячи на по-
следних минутах.

В принципе определённые под-
вижки в этом направлении были ми-
нувшим летом, когда клуб приоб-
рёл Максима Глушенкова, Юрия 
Горшкова и Сергея Волкова. Глушен-
ков уже показал, что может быть ли-
дером, он ярко стартовал. Жаль, что 
из-за травмы пропустил почти всю 
осень, но есть надежда, что по итогам 
зимних сборов он станет тем усиле-
нием, которое может сделать «Зенит» 
лучше. Равно, как и Волков, который 
получил тяжёлое повреждение и пока 
никак себя не проявил.

Стоит отметить, что я не про-
тив легионеров как таковых. Их мно-
го в «Краснодаре» и «Спартаке». Та-
кие иностранцы, как Джон Кордоба 
в «Краснодаре» и Манфред Угальде 
в «Спартаке», только в плюс нашему 
чемпионату. Главное, чтобы их брали 
за разумные деньги и не в ущерб на-
шим талантам.

Хочется верить, что ЦСКА ста-
нет больше доверять своим, особен-
но на фоне полученного бана по меж-
дународным трансферам. Тем более 
интересная молодёжь у армейцев 
есть — Матвей Лукин, Матвей Кис-
ляк, Кирилл Глебов. Не все пока имеют 
должную игровую практику. 

Культура  |  Спорт

«Мой герой остро чувствует  
своё предназначение — защищать Родину»
Актёр Кирилл Зайцев — о съёмках фильма «Финист. Первый богатырь», работе с Юлией Пересильд и своём военном прошлом

Зоя Игумнова

П ервого января в кинотеатрах выхо
дит фильм «Финист. Первый бога

тырь» — приквел «Первого богатыря». 
Картина про персонажей из русских 
сказок получилась динамичной, кра
сочной, с восточным колоритом, в ней 
много экшена и есть своя философия. 
Главную роль сыграл Кирилл Зайцев, 
уже полюбившийся зрителям в успеш
ной киновселенной. В эксклюзивном ин
тервью «Известиям» актёр заступился 
за сво его героя, доказав, что он не занос
чивый красавец, а настоящий патриот 
Белогорья. А также рассказал, как воен
ное прошлое и китайские единоборства 
помогали ему в создании образа и что 
за сладкие «испытания» ему пришлось 
пройти на съёмках.

Ваш герой — гордец, очень любит себя. 
Вы таких встречали в жизни?

Я вообще не нахожу ничего плохого 
в том, что человек себя любит.

Ну уж очень Финист заносчив.
Вам показалось. Мой герой очень 

остро чувствует своё предназначе-
ние — защищать Родину и если погиб-
нуть, то в бою. И ещё хочет, чтобы ска-
зители сложили об этом легенды. Это 
как любому актёру нужен фильм, где 
он показал бы всю свою мощь, получил 
бы творческое удовлетворение, нужна 
роль, за которую вручили бы «Золото-
го орла», «Каннских львов», «Пальмовую 
ветвь» и «Оскара».

Вы тоже ждёте этих наград?
«Оскара»? А почему нет. Только 

за русский фильм. А ещё я голодный 
до хороших сценариев.

Вам мама говорила в детстве: «Какой 
ты у меня, Кирилл, красавчик»?

Нет. Она хвалила, если я что-то сде-
лал хорошо. Когда мне говорят: ты кра-
сивый, я сразу задумываюсь, — а хо-

рошо ли я сыграл? Мой мастер Елена 
Игоревна Чёрная, когда хотела проде-
монстрировать иронию и подтекст, го-
ворила: «Кира, вы очень красивый». До-
пустим, Евгений Леонов красавчик? Или 
Анатолий Папанов?

Они само обаяние.
Вот именно, обаяние. Для меня кра-

савец Василий Лановой, но он ещё 
и мощный, выдающийся актёр. Запо-
минается не красота, а талант. Это са-
мый сильный магнит.

Когда вы играли военных, вам при
годился опыт учёбы в Морской акаде
мии?

Я в 17 лет поехал поступать в Мор-
скую академию. Шесть лет проходил 
в форме. Понимаю, что такое устав. 
Мы сами пришивали себе шевроны 
и погоны. И швы должны были быть та-
кие, чтобы командир не подошёл к тебе, 
пальчик туда не засунул и не вырвал их. 
Мы соревновались, у кого лучше форма 
наглажена, гюйс ровно надет, ботинки 
до блеска начищены.

Вы с такой любовью говорите о военном 
прошлом. А зачем сменили профессию?

Страсть к лицедейству победила. 
А мог бы быть капитаном корабля, как 
мои друзья. Окончив школу, я хотел быть 
либо моряком, либо пожарным, либо 
актёром. Мама сказала, что у артистов 
сложная судьба. Насмотрелась пере-
дач о том, как порой трагически закан-
чивали жизнь бывшие звёзды. Поэтому 
мой выбор пал на Морскую академию. 
Но на третьем курсе начал понимать, 
в чём заключается суть этой профессии.

В чём?
В гигантской ответственности. Ка-

питан и старший помощник отвечают 

за тысячи тонн горючего или сжижен-
ного газа, если управляют танкером. 
Это плавучая бомба. И неправильные 
действия могут привести к трагедии.

Финист о себе говорит: «Не родилась 
ещё та свинья, которой бы Финист пя
так не свернул». А в чём вообще он чув
ствует превосходство над другими?

Как у любого русского богатыря, его 
превосходство не только в силе физи-
ческой, но и в силе духа, в способности 
не унывать ни при каких обстоятель-
ствах. Он живёт со знанием, что ему 
море по колено.

Это называется гордыня.
Безусловно. Фильм отчасти и про 

то, что большие дела в одиноч-
ку не делаются. Один в поле 
не воин.

Финист попадает за море, 
где впервые пробует бана
ны. Сколько вам пришлось 
съесть их за съёмки?

Я вам открою малень-
кий секрет: обо мне «поза-
ботились». Подготовили мар-
ципановые бананы. С виду 
они такие же. Но лучше 
есть банан с кожу-
рой, чем марципа-
новый дубликат. 
Это так сладко! 
В какой-то мо-
мент я сказал: 
«Больше не могу. 

Давайте настоящий банан. Я его хоть 
пожую».

Где проходили съёмки?
Степи, горы и пустыни снимали в Ка-

захстане. Долго добирались до съёмоч-
ной площадки по дорогам и ухабам. Там 
полно змей и прочих гадов. Но экспеди-
ция всегда хорошо для фильма. Мы все 
сдружились. Чем труднее, тем нам было 
веселее. Постоянно поддерживали себя 
в лёгком состоянии.

Юлия Пересильд сыграла молодую Бабу 
Ягу. Её героиня летает с помощью кол
довства, но онато сама бороздила кос
мические просторы...

Мне было очень приятно работать 
с Юлей. Её многие спрашивали: 

«А что, правда летали?»

То есть ктото из коллег сомне
вался?

Да. Но то, что с ней проис-
ходило в полёте и после, Юля 
даже в книге своей описала. 
Она образец сильной русской 

женщины, которая 
м о ж е т 

и в кос-
мос по-

лететь, и детей воспитать, и коня 
на скаку остановить, и Бабой Ягой 
обернуться.

Кирилл, а у вас бывала звёздная бо
лезнь?

Если бы я не прошёл школу акаде-
мии, может быть, и была бы. Но я на пер-
вом и втором курсах был старшиной 
роты, у меня в подчинении были 150 че-
ловек. Уважение к людям для меня 
очень важно. К тому же я, как режиссёр 
и продюсер, снял кино «Сашка. Дневник 
солдата», поэтому понимаю сложности 
работы всех цехов кинопроизводства. 
Звёздная болезнь — это ставить себя 
выше других. Но это мешает общему 
делу. У Константина Юрьевича Хабен-
ского спросили однажды: «О, ты сни-
мался с Анджелиной Джоли! И что же 
она, как она?» Он рассказал, как она 
пришла на площадку и спросила, где 
ей встать, можно ли ей вот так сде-
лать. А если актёр сосредоточивается 
на том, достаточно ли его ценят, поче-
му ему этот стул дали, с того ли ракурса 
его снимают, от этого страдает работа.

Когда вы начинали сниматься в «Послед
нем богатыре», думали, что с вашим ге
роем сделают отдельный фильм?

Нет. Не надо никогда загадывать. 
Это всё равно что сходить на кастинг 
и сразу думать: ага, они снимают в мае-
июне, значит, надо на июнь спектакли 
отменить. Это же глупо. Потому что 
кино — сложный процесс. Нужно, что-
бы нашлись деньги, локации, совпали 
графики актёров. А потом надо донести 

фильм до зрителей — рекламная кам-
пания обязательно нужна. Бывает 

ведь так, что картина получилась 
отличная, но прошла незамечен-

ной у публики.

Нервный пункт
Неожиданные результаты чемпионата России по фигурному катанию

Мария Кравченко 

Р езультаты первого соревновательно
го дня чемпионата России по фигур

ному катанию в Омске удивили не только 
зрителей, но и самих спортсменов. Раз
бираемся, кто был лучшим на сибирском 
льду во время прокатов короткой про
граммы в четверг, 19 декабря. В этот день 
на лёд омской арены вышли все участ
ники турнира, за исключением девушек, 
которые стартуют в пятницу, 20 декабря.

На этот раз у танцоров произошла 
сенсация — после ритм-танца чемпио-
ны России-2023 Елизавета Худайбердие-
ва/Егор Базин стали лишь 
третьими, уступив малое 
серебро молодым Ирине 
Хаврониной/Дэвиду На-
рижному. Реакцию Ели-
заветы Худайбердиевой 
на оценки в зоне Kiss and Cry 
можно назвать удивлени-
ем или даже шоком. Те-
перь главный вопрос: по-
лучится ли завтра паре 
А лександра Жу-
лина отыграть-
ся или же стерео-
тип про «очередь» 
в танцах на льду 
потеряет свою 
актуальность? 
А вот перспек-
тивные Софья 
Леонтьева/Да-
н и и л Го р е л -
кин оказались 
лишь на седь-
мом мес т е , 
и если ничего 
не изменится, 
то ребята мо-
гут не пройти 
в сборную 
на следу-
ющий се-
зон.

В парах дуэт Этери Тутберидзе Алек-
сандра Бойкова/Дмитрий Козловский 
стали лишь третьими из-за падения 
на выбросе. После проката партнёрша 
не могла сдержать слёзы и не вышла 
к журналистам в микст-зону. На пресс-
конференции ребята сказали, что в пят-
ницу в произвольной программе пой-
дут ва-банк и будут пытаться сделать 
всё, чтобы подняться выше.

— Случилась досадная и непонятная 
ошибка, анализировать её нет смысла, — 
заявил журналистам Дмитрий Козлов-
ский. — Банально не получилось. Но впе-
реди произвольная программа. Будем 

отталкиваться от того, 
что есть. Начнём с чи-
стого листа. Не думаю, 
что будет необычный 
перформанс от Саши. 
Их уже достаточно 

случилось на этом 
чемпионате.

Наталья Хаби-
буллина/Илья Кня-

жук высту-
пали на  
сорев-
н о в а -

н и я х 
в п е р в ы е 

за этот сезон, но совер-
шили прорыв. В четверг 
ученики Нины Мозер 
смогли занять проме-

жуточное второе 
место, обойдя 

всех соперников 
из штаба Тут-

беридзе. Ли-
дерство же 

уверенно 
захвати-
л и фа-
вориты 

се з он а , 
чемпионы 

мира и Ев-

ропы Анастасия Мишина и Александр 
Галлямов.

— Мишина/Галлямов были чуть 
сильнее всегда, даже не сильнее, а ста-
бильнее, — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» олимпийский чемпион, че-
тырёхкратный чемпион мира Алексей 
Ягудин. — А это всегда даёт карт-бланш 
и козырь в нервах. Если бы Бойкова 
с Козловским сорвали первый элемент, 
я бы сказал про психологию. Но первый 
параллельный сальхов — чистейший, 
это не нервы, а просто жизнь и случай-
ность. Я отталкиваюсь от своих воспо-
минаний. Когда ты делаешь первый чет-
верной, ты на таком драйве идёшь, что 
он тебя гонит вперёд. Обычно если раз-
валиваешься, то выскакивает сразу пер-
вый элемент. Но они понимают, что они 
не против Петровой и Тихонова сорев-
нуются, там реальные соперники.

Результаты в мужском одиночном 
катании тоже неожиданные. Лидеры 
этапов Гран-при и предыдущего чем-
пионата России пока не попали даже 
в тройку. Евгений Семененко потерял 
каскад, остановился лишь на девятом 
месте и вряд ли поднимется после про-
извольной программы в топ-3, а Вла-
дислав Дикиджи допустил касание 
рукой на четверном лутце и располо-
жился только на шестой строчке. Ма-
лое серебро получил Пётр Гуменник, 
и теперь у него появился шанс на золо-
то национального чемпионата. Впро-
чем, с этим наверняка не согласится 
Марк Кондратюк, выигравший корот-
кую программу почти с образцовым ка-
танием.
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